
Наболевший 
спрос
В платных клиниках 
начал оживать трафик

Столкнувшиеся с падением обо‑
рота на 80–90% в месяц из‑за ог‑
раничений в связи с пандеми‑
ей COVID‑19 частные клиники 
надеются восстановить тра‑
фик пациентов к осени. По мне‑
нию участников рынка, этому мо‑
гут способствовать отложенный 
спрос и рост озабоченности соб‑
ственным здоровьем. В резуль‑
тате часть игроков даже ждут 
роста выручки. Но эксперты на‑
строены более пессимистично, 
предупреждая, что на клиниках 
негативно скажется низкий лет‑
ний сезон, а оборот рынка част‑
ной медицины по итогам года 
 может сократиться.

Участники рынка частной ме‑
дицины ожидают, что вернуть‑
ся к прошлогодним показателям 
по посещаемости клиник им удаст‑
ся к концу третьего квартала 2020 
года при отсутствии второй волны 
пандемии COVID‑19. Прогноз „Ъ“ 
предоставили в клинике «Меди‑
цина» Григория Ройтберга. Там от‑
мечают, что с начала апреля по ко‑
нец мая, в разгар режима ограни‑
чений, ежемесячные обороты част‑
ных многопрофильных клиник 
упали на 80%, стоматологических — 
на 90%. Только в первую неделю ог‑
раничений число посещающих 
клиники пациентов уменьшилось 
в 2,5 раза, по сравнению с аналогич‑
ным периодом 2019 года.

Режим обязательной изоляции 
в Москве был введен в конце марта 
и продолжался почти до середины 
июня. В это время граждане могли 
покидать свои дома только по бы‑
товым нуждам, впоследствии была 
введена пропускная система. Сто‑
матологическим клиникам было 
разрешено принимать пациентов 
только в экстренных случаях, а ряд 
многопрофильных частных медуч‑
реждений перепрофилировались 
и стали заниматься приемом паци‑
ентов с COVID‑19 в рамках ОМС.

Данные «Медицины» подтвержда‑
ют и в одной из крупнейших част‑
ных сетей клиник ГК «Медси» (входит 
в АФК «Система» Владимира Евтушен‑
кова). По словам директора по ком‑
мерческой деятельности и маркетин‑
гу «Медси» Аллы Канунниковой, в пе‑
риод ограничений на передвижение 
загрузка клиник упала на 80%. «Вы‑
ручка значительно сократилась в от‑
личие от затрат на содержание зда‑
ний и зарплаты сотрудников»,— ска‑
зала она. Так, если раньше средний 
оборот «Медси» в месяц был 2 млрд 
руб., то в апреле — менее 1 млрд руб. 
В сети «Доктор рядом» говорят, что на‑
ибольшее падение потока пациентов 
пришлось на апрель — на 50%.

В июне, после ослабления режи‑
ма изоляции, поток пациентов вы‑
рос более чем на 50% по сравнению 
с маем, отмечают в «Медицине».
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Выздоровления мало для восстановления
Росстат по итогам бескарантинного июня  
зафиксировал рецессию в промышленности

По итогам второго квартала 
2020 года выпуск в промышлен‑
ности сокращался третий квар‑
тал подряд, свидетельствуют 
данные Росстата о промышлен‑
ном производстве в июне. В го‑
довом выражении его объемы 
продолжили снижаться не толь‑
ко в добыче, но и в обработке, 
финансово‑экономическое со‑
стояние которой менеджеры 
компаний, по данным Инсти‑
тута Гайдара, оценивают как 
«нормальное». Вклад промыш‑
ленности в падение совокупно‑
го выпуска основных отраслей 
экономики в апреле—мае 2020 
года оказался вторым по значи‑
мости и, вероятно, сравняется 
с лидером — платными услуга‑
ми — по итогам второго кварта‑
ла. При этом промышленность, 
похоже, собрала всех, кого мо‑
гла, с рынка труда: в июле в от‑
расли вновь зафиксирован де‑
фицит работников.

Вчера Росстат сообщил, что 
в июне промышленное производ‑
ство снизилось в годовом выраже‑
нии на 9,4%, фактически повторив 
майский спад на 9,6%, тогда как 
аналитики, опрошенные агентст‑
вом Reuters, ожидали замедления 
спада до 7,9% из‑за снятия каран‑
тина. Между тем в июне 2020 года 
было на один рабочий день боль‑
ше, чем год назад. По оценке Дмит‑
рия Полевого из РФПИ, с учетом 
этого календарного фактора годо‑
вые темпы спада промышленно‑
сти в июне усугубились до 10,3%. 

По данным Росстата, из‑за огра‑
ничений добычи нефти в рамках 
сделки ОПЕК+ и падения спроса 
на уголь и газ (снижение производ‑
ства в газовой отрасли за полгода 
выше, чем в нефтедобывающей) до‑
быча полезных ископаемых снизи‑
лась на 14,2%. Обработка, среди от‑
раслей которой рос лишь выпуск от‑
дельных видов продовольствия, ме‑
дикаментов, одежды, мебели, обо‑
ев и стиральных машин, просела 
на 6,4%. В результате за первое по‑
лугодие промпроизводство сокра‑
тилось на 3,5% против роста на 1,5% 
за первый квартал 2020 года.

С учетом сезонных и календар‑
ных факторов непрерывный спад 
в промышленности по результа‑
там второго квартала 2020 года про‑
должается третий квартал — начи‑
ная с четвертого квартала 2019 года. 
В технических терминах это озна‑
чает промышленную рецессию. 

В июне 2020 года выпуск промыш‑
ленности был на 5% меньше сред‑
немесячных показателей 2017 года 
(с учетом сезонности), оценили ста‑
тистики (в апреле 2020 года — лишь 
на 2,2%). «Падение промпроизводст‑
ва в России на пике карантинных ог‑
раничений оказалось существенно 
меньше, чем в других крупных раз‑
витых и развивающихся странах»,— 
успокаивает замглавы Минэкономи‑
ки Полина Крючкова. Впрочем, в от‑
личие от этих стран, уверенного ро‑
ста промпроизводства в РФ на этом 
уровне нет уже несколько лет — это 
устойчивость, но особого свойства.

Отметим, что промышлен‑
ность по итогам апреля—мая 2020 
года оказалась второй после секто‑
ра платных услуг по вкладу в паде‑
ние объема производства добавлен‑
ной стоимости основных отраслей 
(сельское хозяйство, охота и лес‑

ное хозяйство, промышленность, 
строительство, транспорт, торгов‑
ля, платные услуги населению), 
по оценке ЦМАКП (см. график). Об‑
щий спад в апреле—мае вернул по‑
казатели на уровень 2010 года, хотя 
еще в первом квартале 2020 года 
они превышали его на 17%. Вероят‑
нее всего, с учетом досtтаточно сла‑
бых результатов промышленности 
в июне по итогам второго кварта‑
ла ее отрицательный вклад в созда‑
ние совокупной добавленной стои‑
мости сравняется с антилидером — 
сектором платных услуг населе‑
нию. Последний — по косвенным 
признакам — в июне, напротив, де‑
монстрировал улучшение динами‑
ки на фоне постепенного снятия 
противоэпидемических ограниче‑
ний экономической активности. 

Подтверждение этому обнаружи‑
вается и во вчерашнем обзоре Мин‑
экономики о динамике промыш‑
ленного выпуска. «Позитивная дина‑
мика производства продукции, ори‑
ентированной на потребительский 
рынок, согласуется с оперативны‑

ми данными контрольно‑кассовой 
техники ФНС: среднедневной обо‑
рот организаций торговли и услуг 
в июне вырос в номинальном выра‑
жении на 19,6% к маю и достиг уров‑
ня, наблюдавшегося до введения ка‑
рантинных ограничений»,— гово‑
рится в нем. Впрочем, в министер‑
стве не уверены в устойчивости вос‑
становления частного спроса и отме‑
чают, что «рост потребительской ак‑
тивности в определенной степени 
связан с отложенным спросом насе‑
ления, а также значительным объе‑
мом социальных выплат, осуществ‑
ленных в июне (рост на 56% в годо‑
вом выражении, по предваритель‑
ным данным о расходах консолиди‑
рованного бюджета)».

Примечательно, что во втором 
квартале, по данным исследования 
Института Гайдара, оценивающего 
степень адаптации промышленно‑
сти к текущим условиям (основной 
его показатель — «индекс нормаль‑
ности», среднее арифметическое 
доли нормальных (достаточных) 
оценок спроса, запасов готовой про‑

дукции, сырья и материалов, чи‑
сла работников, производственных 
мощностей и финансово‑экономи‑
ческого положения), компании чув‑
ствовали себя не хуже, чем обычно. 
73% российской промышленности 
оценивали свое состояние во вто‑
ром кризисном квартале как нор‑
мальное. В предыдущие три кварта‑
ла таких оценок было получено 75%, 
а лучшее значение этого показателя 
составляло 78% и регистрировалось 
дважды — во втором квартале 2018 
года и третьем квартале 2017 года 
(измерения проводятся институтом 
с начала 90‑х годов). Особенно об‑
ращает на себя внимание тот факт, 
что начало кризиса позволило про‑
мышленности избавиться от кадро‑
вого голода, но уже июльский опрос 
вновь регистрирует возникновение 
дефицита (отрицательный баланс) 
работников в промышленности.

Вероятно, промышленники со‑
брали с рынка труда всех, кто ими 
был востребован.
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«Безопасный город» 
с населением 97 млрд рублей
Доработка системы борьбы с ЧС  
потребует бюджетных инвестиций

МЧС хочет модернизировать созданный 
для борьбы с чрезвычайными ситуаци‑
ями (ЧС) аппаратно‑программный ком‑
плекс (АПК) «Безопасный город», на ко‑
торый уже потрачено более 16 млрд руб. 
АПК, запущенный в ряде регионов, вы‑
зывает много вопросов с технической 
и нормативной точки зрения, призна‑
ют эксперты, внимание к этому привлек 
в том числе разлив топлива в Нориль‑
ске. Элементы комплекса предлагает‑
ся объединить в новую государственную 
информационную систему (ГИС), проект 
потребует до 2030 года около 97 млрд 
руб. Для его реализации планирует‑
ся создать публично‑правовую компа‑
нию (ППК), ключевым участником может 
стать «Ростех». 

МЧС предлагает создать ГИС «Безопасный 
город», которая станет единым контуром для 
разрозненных данных о чрезвычайных про‑
исшествиях, следует из доклада первого за‑
местителя главы МЧС Александра Чуприя‑
на, направленного 26 июня вице‑премьеру 
Юрию Борисову (копия есть у „Ъ“). Первона‑
чальные затраты на разработку ГИС и ее вне‑
дрение в регионах в 2021–2022 годах соста‑
вят около 14 млрд руб., а в общей сложности 
с 2021 по 2030 год потребуется 97,1 млрд руб. 
(58,5 млрд руб. из федерального и 38,6 млрд 
руб. из региональных и муниципальных 
бюджетов).

Для реализации проекта предлагается со‑
здать ППК «Безопасный город», а как один 
из источников финансирования рассма‑
тривается нацпрограмма «Цифровая эко‑
номика». В МЧС не ответили на запрос „Ъ“, 
в пресс‑службе правительства отказались 
комментировать переписку.

Предполагается, что новое решение по‑
зволит спасателям быстрее получать инфор‑
мацию о ЧС и реагировать на нее, исполь‑
зуя уже готовые сценарии и типовые моде‑
ли с учетом специфики регионов, и мини‑
мизирует человеческий фактор при приня‑
тии решений. Например, сотрудники на ме‑
стах будут знать, в каких случаях потребует‑
ся помощь региона, а в каких нужно запро‑
сить федеральные силы.

С 2014 года уже разрабатывается АПК 
«Безопасный город», координатором которо‑
го выступает МЧС, а основными технически‑
ми операторами — «Ростех» и «Ростелеком». 
Комплекс агрегирует информацию о проис‑
шествиях из разных систем, включая видео‑
фиксацию, к 2020 году о его запуске отчита‑
лись 12 регионов. За это время на создание 
сегментов АПК из бюджетов субъектов РФ 
было выделено свыше 16 млрд руб., а сово‑
купные расходы на создание систем безопас‑
ности разного уровня превысили 150 млрд 
руб., следует из доклада МЧС вице‑премьеру.
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Арбитражи отдали  
под общую юрисдикцию
В Верховном суде меняются  
председатели двух ведущих коллегий

Сегодня высшая квалификационная 
коллегия судей (ВККС) рассмотрит за‑
явления о прекращении полномочий 
сразу двух заместителей председате‑
ля Верховного суда — Василия Неча‑
ева, возглавляющего судебную кол‑
легию по гражданским делам, и Олега 
Свириденко, руководившего коллегией 
по экономическим спорам ВС. На место 
господина Свириденко ВККС, очевид‑
но, рекомендует Ирину Подносову, ко‑
торая возглавляет сейчас Второй апел‑
ляционный суд общей юрисдикции. 
Сам господин Свириденко, по данным 
источников „Ъ“, пока планирует занять‑
ся преподавательской деятельностью, 
но вскоре может вернуться в органы 
госвласти.

На сайте ВККС вчера появилась так на‑
зываемая дополнительная повестка, в со‑
ответствии с которой коллегии предсто‑
ит рассмотреть прекращение полномочий 
с 5 августа двух заместителей председателя 
Верховного суда Вячеслава Лебедева — Ва‑
силия Нечаева, руководившего коллегией 
по гражданским делам, и Олега Свириден‑
ко, возглавляющего коллегию по экономи‑
ческим спорам. На заседании ВККС, состо‑
явшемся в январе этого года, господин Не‑
чаев был рекомендован на новый шести‑
летний срок в своей нынешней должно‑
сти. В Верховном суде, отметим, он работа‑

ет с 1987 года, а в 2014‑м был назначен гла‑
вой гражданской коллегии. В августе 2018 
года господину Нечаеву исполнилось 70 лет, 
но благодаря изменениям в законодательст‑
во, принятым Госдумой, он мог пребывать 
в своей должности до достижения 76‑летия. 
Оставалось получить добро комиссии по ка‑
драм при президенте России. После поло‑
жительной рекомендации ВККС она соби‑
ралась дважды, но по какой‑то причине так 
и не рассмотрела кандидата от Вячеслава Ле‑
бедева. В итоге господин Нечаев сам отозвал 
заявление из комиссии, решив уйти в по‑
четную отставку.

По данным источников „Ъ“, одним из пре‑
тендентов на его место считается Михаил 
Кротов, до недавнего времени являвшийся 
полномочным представителем президента 
в Конституционном суде. В этой должности 
в январе этого года его сменил бывший гла‑
ва Минюста Александр Коновалов. Соответ‑
ствующий конкурс уже объявлен ВККС.

Тогда же, в январе, ВККС рекомендова‑
ла к переназначению на шестилетний срок 
и Олега Свириденко, который работает в ар‑
битражной системе с начала 1990‑х. Однако 
в отличие от господина Нечаева против его 
кандидатуры выступили сам Вячеслав Ле‑
бедев, с которым у него в последнее время 
были сложные отношения, и совет судей.
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Мужчины с детьми в России зарабатывают больше бездетных — 
 разница в доходах может достигать 25%, подсчитали в ВШЭ. Одна-
ко как таковой «премии за отцовство» в России не существует — раз-
ница в заработках детных и бездетных мужчин объясняется скорее 
личностными характеристиками представителей этих категорий ра-
ботников, которые оказываются значимыми для работодателей.

На российском рынке труда практически отсутствует фактор «премии за 
отцовство», хотя разница в заработке между отцами и мужчинами без детей 
может доходить до 25%. Такой вывод следует из работы старшего научного со-
трудника Центра трудовых исследований Высшей школы экономики Алек-
сея Ощепкова «Отцы и дети: „премия“ за отцовство на российском рынке тру-
да». В ее основу легли данные российского мониторинга экономического по-
ложения и здоровья населения НИУ ВШЭ за 2010–2018 годы. Поясним, «пре-
мией за отцовство» в исследованиях рынка труда называют превышение за-
работка мужчин, имеющих детей, над оплатой труда бездетных. Впервые ис-
следователи зафиксировали это явление в середине 1980-х, когда стали появ-
ляться работы, оценивающие гендерные различия в оплате труда. 

Сейчас большинство исследований, в которых изучается корреляция от-
цовства и заработка, свидетельствуют о том, что в развитых странах само 
по себе появление у мужчины ребенка не вызывает существенного приро-
ста в зарплате. Существующая же разница в заработках детных и бездетных 
мужчин объясняется личностными характеристиками представителей этих 
двух категорий — в случае с отцами эти свойства личности и оказываются 
важными для работодателей. 

Аналогичным образом, как следует из нового исследования, ситуация 
выглядит и в России. Хотя заработки отцов примерно на 25% выше, чем у без-
детных мужчин, после поправки на семейный статус, возраст и уровень об-
разования это различие исчезает. Как поясняет автор работы Алексей Ощеп-
ков, это говорит о существовании механизма отбора и самоотбора — изна-
чально более производительные мужчины с большей вероятностью (или 
раньше) становятся отцами. Это означает, что, с одной стороны, существуют 
личностные характеристики, которые положительно влияют и на решение 
завести семью, и на положение мужчины на рынке труда. С другой стороны, 
это также говорит о том, что при «отборе» мужчин в отцы своих будущих де-
тей женщины учитывают их перспективы на рынке труда: выбирая, напри-
мер, мужчин с более высоким уровнем заработка или темпом его прироста. 

Единственная категория отцов, чьи заработки превышали доходы сопоста-
вимых с ними во всех отношениях бездетных,— это мужчины, имеющие од-
ного родного ребенка в возрасте до трех лет. При этом их «премия за отцовст-
во» составляет лишь примерно 2,5–3%. «Можно предположить, что именно у 
этой категории отцов наиболее сильно выражена специализация труда вну-
три домохозяйства и мотивация зарабатывать вследствие ярко выраженной 
идентичности с ролью отца-кормильца»,— отмечает автор работы. 

Фактическое отсутствие в России «премии за отцовство», так же как и 
скромный по международным меркам «штраф за материнство» (падение за-
работка у женщин при рождении ребенка), может говорить о менее силь-
ном влиянии предполагаемого разделения гендерных ролей в семье на труд 
и занятость. Об этом же свидетельствуют и показатели занятости среди жен-
щин. В России они сопоставимы с индикаторами для скандинавских стран, 
которые являются одними из самых высоких в Евросоюзе. 

Анастасия Мануйлова

Отцы повышенной 
производительности
Мужчинам с детьми в России 
платят больше

Минприроды подготови-
ло новую версию докумен-
та о запрещенных видах 
деятельности на Байкаль-
ской природной террито-
рии. К прошлой у экологов 
и ученых возникли суще-
ственные претензии — они 
опасались, это приведет 
к застройке и деградации 
прибрежных территорий. 
Притом что ведомство пра-
ктически не учло их пред-
ложения, новый проект 
правительственного по-
становления содержит 
еще большую угрозу озе-
ру и соседним природным 
территориям. Он предус-
матривает исключение, 
позволяющее возводить 
любые объекты и произво-
дить любые работы, если 
они реализуются на осно-
вании актов правитель-
ства РФ или указов, рас-
поряжений, поручений 
президента.

Минприроды опублико-
вало для общественного об-
суждения новую версию 
проекта постановления пра-
вительства, которым уста-
навливаются запрещенные 
виды деятельности в цент-
ральной экологической зоне 
Байкала. Байкальская при-
родная территория делится 
на три части: центральную, 
буферную и зону атмосфер-
ного влияния. В централь-
ной действуют самые жест-
кие ограничения — терри-
тория включает Байкал с 
островами, прилегающую к 
озеру водоохранную зону, а 
также несколько ООПТ. Там 
запрещено, в частности, 
строительство предприятий 
и любых сооружений, кото-
рые не нужны для развития 
природной территории или 
ее жизнеобеспечения. Так-
же запрещена практически 
вся промышленная деятель-
ность и застройка нетрону-
тых участков. Границы цен-
тральной экологической 
зоны входят в объект все-
мирного наследия ЮНЕСКО 
— строгий природоохран-
ный режим и был основани-
ем включения в него.

Действующее постанов-
ление будет отменено в рам-
ках регуляторной гильоти-
ны (механизм отмены ста-
рых актов РСФСР и СССР). 
Это вторая версия докумен-

та, который придет ему на 
смену. К предыдущей у эко-
логов возникли претензии. 
Документ снимал ряд запре-
тов, в частности, на сжига-
ние отходов без очистки вы-
бросов до нормативов, руб-
ку в кедровых лесах, добы-
чу минеральных вод, а так-
же строительство на не за-
тронутых человеческой де-
ятельностью территориях 
(см. „Ъ“ от 26 июня). Эколо-
ги опасаются, что это при-
ведет к застройке берегов и 
к существенному воздейст-
вию на Байкал. Они проси-
ли Минприроды доработать 
документ.

Однако в результате ве-
домство ввело лишь запрет 
на борьбу с вредителями 
леса с помощью опасных хи-
микатов, в то время как от 
остальных послаблений не 
отказалось. При этом сам до-
кумент концептуально от-
личается и от действующе-
го постановления, и от пре-
дыдущей версии проекта. 

В действующем, например, 
прописано, что на террито-
рии запрещено металлурги-
ческое и коксохимическое 
производство. В новом про-
екте ведомство решило не 
прописывать конкретные 
ограничения по видам дея-
тельности, а сделало отсыл-
ку на другие нормативные 
акты. Так, будет запрещено 
строительство и реконструк-
ция объектов, относящихся 
к I, II, III и IV категориям (где 
I категория — объекты с са-
мым сильным воздействием 
на окружающую среду).

Примечательно, что по-
становление с критериями 
отнесения объектов к ука-
занным категориям тоже 
планируется отменить в рам-
ках регуляторной гильоти-
ны, а новый документ также 
не утвержден. «Существует 
риск, что какие-то объекты 
могут отнести к неопасным 
и разрешат строить на Бай-
кале или вовсе откажутся от 
принципа категорирования 
объектов»,— указывает экс-
перт «Гринписа России» Ми-
хаил Крейндлин.

Но самое главное, в пред-
ставленном проекте поста-
новления уточняется, что 
введенные ограничения не 

будут распространяться на 
«инвестиционные проекты, 
реализуемые на основании 
актов правительства РФ, ука-
зов, распоряжений, поруче-
ний президента РФ». «Такое 
исключение не имело бы 
смысла для определения 
возможности проведения 
работ в целях охраны озера 
Байкал, значит, указанный 
пункт включен именно для 
предоставления безгранич-
ных возможностей для реа-
лизации инвестиционных 
проектов,— отмечает стар-
ший юрист юрфирмы „Ру-
стам Курмаев и партнеры“ 
Ярослав Шицле.— В ином 
случае у законодателя про-
сто отсутствовала бы необ-
ходимость предусматривать 
какое-либо исключение из 
перечня».

«Впервые вижу: готовится 
нормативный акт, и прямо во 
втором пункте заложено, что 
для неопределенного круга 
проектов он действовать не 
будет,— возмущается ученый 
секретарь научного совета СО 
РАН по проблемам озера Бай-
кал Ирина Орлова.— Получа-
ется, руководство может при-
нять решение, например, 
устроить на Байкале перера-
ботку радиоактивных отхо-

дов. А почему нет, если дело 
государственной важности?»

«Гипотетически губерна-
тор может написать прези-
денту, что есть инвесторы 
для производства, напри-
мер, древесины на Байкале, 
и президент накладывает ре-
золюцию, что надо рассмо-
треть такое предложение. И 
это будет формально являть-
ся поручением. Вот и все, 
стройте завод, рубите лес,— 
говорит Михаил Крейн-
длин.— Я много раз сталки-
вался с подобным. Но обыч-
но подобные документы не 
публичные, а для служебно-
го пользования». 

Впрочем, в Минприроды 
„Ъ“ заверили, что построить 
на Байкальской природной 
территории объект, «не согла-
совав с ведомством, со всеми 
заинтересованными органа-
ми госвласти, общественны-
ми и научными организаци-
ями, невозможно»: «Поправ-
ка призвана исключить тех-
ническую работу по внесе-
нию отдельных изменений в 
ряд законодательных актов, 
которые будут тормозить ре-
ализацию согласованных со 
всеми, стратегически важ-
ных объектов».

Анна Васильева

Инвестиционными проектами 
наводняют Байкал
Минприроды запрещает деятельность  
на природоохранной территории не для всех

В июльском «анализе макроэко-
номических тенденций» ЦМАКП за-
ключается: «На рынке труда, в отли-
чие от ряда других сфер экономики, 
никакого отскока не произошло — 
ситуация лишь ухудшалась».

Отметим, что происходящее пока 
вполне укладывается в картину, пред-
полагаемую аналитиками Банка Рос-
сии (см. „Ъ“ от 16 июля). Слабые ре-
зультаты июня в очень значительной 
части определены недооценивавши-
мися ранее последствиями для про-
мышленности ограничений сделки 
ОПЕК+ (в частности, в ЦБ отмечают 
вклад, который внесли эти ограниче-
ния в производство электроэнергии; 
в целом имеет смысл предполагать, 
что дальнейшее угнетающее влияние 
этих ограничений на промпроизвод-
ство будет распространяться и в дру-
гие отрасли). Отсутствие у инвесторов 
определенности в вопросе о том, как 

быстро восстановится мировой спрос 
(практически на что угодно), делает со-
знательным решение отраслей инве-
стиционного спроса продолжить со-
кращение выпуска до появления но-
вой информации. Наконец, осталь-
ные отрасли восстанавливаются в 
той мере, в которой это позволяет те-
кущий спрос, а он, в свою очередь, во 
многом зависит от настроений.

Во многом проблемы июня 2020 
года — это действительно отсутствие 
внятного и общеизвестного «сцена-
рия выхода» из текущего набора про-
блем, которые сами по себе провоци-
руют низкие показатели промпро-
изводства. Впрочем, справедливо и 
обратное: в момент, когда психоло-
гическое «завершение спада» прои-
зойдет, можно ожидать (очень крат-
косрочный и неуверенный) бум про-
изводства, после чего все вернется 
на круги своя.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Выздоровления мало  
для восстановления

Нацбюро статистики КНР 
вчера опубликовало пор-
цию данных за июнь и 
ВВП за второй квартал — 
показатель увеличился 
на 3,2% в годовом выра-
жении после падения на 
6,8% в январе—апреле. 
Ускорению в первую оче-
редь способствовало уве-
личение промпроизвод-
ства, тогда как розничные 
продажи в июне вновь по-
казали спад. Впрочем, 
эксперты указывают, что 
такие темпы восстановле-
ния не продержатся дол-
го, ухудшить ситуацию 
могут и новые санкции 
США из-за ситуации во-
круг Гонконга.

ВВП Китая уже во втором 
квартале этого года показал 
рост — в годовом выраже-
нии он увеличился на 3,2% 
после сокращения на 6,8% 
в январе—марте, сообщи-
ло Бюро нацстатистики КНР 

(рост во втором квартале от-
носительно первого кварта-
ла составил 11,5%). Показа-
тель оказался заметно выше 
ожиданий — официального 
прогноза на этот год не пу-
бликовалось, МВФ ранее по-
нижал прогноз роста эконо-
мики Китая на этот год на 0,2 
процентного пункта, до 1%, 
аналогичную оценку давал 
и Всемирный банк. Теперь 
эти оценки, вероятно, будут 
пересмотрены.

Объем промышленно-
го производства КНР в июне 
увеличился на 4,8% год к году 
против роста на 4,4% в мае. В 
то же время розничные про-
дажи в Китае в июне неожи-
данно снизились на 1,8% в го-
довом выражении после па-
дения на 2,8% месяцем ра-
нее. Инвестиции в основные 
активы в КНР в июне увели-
чились на 5,4% против 3,9% в 
мае, а безработица по итогам 
месяца опустилась до 5,7% с 

5,9% месяцем ранее. «Китай-
ская экономика избежала 
вхождения в техническую ре-
цессию, однако текущий рост 
нельзя считать устойчивым», 
— полагают в ING Bank, где 
прогнозировали спад ВВП 
во втором квартале на 3,1%. В 
Capital Economics отмечают, 
что рост наблюдался в пром-
секторе и стройке, тогда как 
сектор услуг восстанавлива-
ется медленнее. Заметим, 
власти страны развернули 
масштабную программу гос-
вложений, которая как раз и 
вызвала рост инвестиций, в 
частности, в создание новой 
инфраструктуры. «Пока это 
напоминает V-траекторию, 
но темпы роста замедлятся во 
втором полугодии», — ожида-
ют в центре.

Рынки не показали роста 
в ответ на опубликованные 
данные — большее беспо-
койство вызывают разногла-
сия США и Китая вокруг Гон-

конга. Напомним, 30 июня 
власти Китая приняли закон 
о национальной безопасно-
сти Гонконга, который наде-
ляет власти специальной тер-
ритории широкими полно-
мочиями для борьбы с проте-
стами. США, в свою очередь, 
приняли закон «Об автоно-
мии Гонконга», который по-
зволяет администрации вво-
дить новые санкции против 
китайских официальных 
представителей. Также пре-
зидент США Дональд Трамп 
предупредил, что вторая 
часть торговой сделки между 
странами висит на волоске.

Пока, впрочем, и в США 
статистика свидетельству-
ет об улучшении ситуации в 
экономике: розничные про-
дажи выросли на 7,5% месяц 
к месяцу (ожидался рост на 
5%) — это означает, что уро-
вень расходов лишь на 0,6% 
отстает от показателя до на-
чала пандемии, отмечают в 

ING Bank. Более того, расхо-
ды у домохозяйств с низким 
уровнем доходов выросли на 
фоне получения выплат по 
безработице в размере $600 
в неделю. Данные по пром-
производству, опубликован-
ные накануне, также пока-
зали рост в июне на 5,4% (год 
к году показатель остался на 
10,9% ниже), в мае показатель 
увеличился всего на 1,9%.

В свою очередь, ЕЦБ вчера 
сохранил на прежнем уров-
не как ставки, так и объем 
выкупа активов, сохранив 
общий размер программы 
— €1,35 трлн. Этому способ-
ствовало в том числе и то, что 
статистика по промпроиз-
водству в мае показала рост 
по сравнению с апрелем на 
12,4% (самый высокий при-
рост был зафиксирован в 
Италии — на 42,1%, но этому 
предшествовал спад на 28,4% 
в марте и на 20,5% в апреле).

Татьяна Едовина

Китайской экономике не до рецессии
ВВП страны во втором квартале вырос на 3,2%
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 держит курс на из-
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 актов времен СССР   
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Мосгорсуд отклонил жалобы защи-
ты на арест бывшего корреспондента 
« Ко ммерсанта» и «Ведомостей» Ивана 
Сафронова, обвиняемого ФСБ в госиз-
мене (ст. 275 УК РФ). При этом судья 
исключила из мотивировочно-описа-
тельной части решения Лефортов-
ского райсуда упоминание о продол-
жительном сотрудничестве Ивана 
с  представителем чешской спецслуж-
бы, поскольку ФСБ не представила ника-
ких доказательств этого.

Жалобы защиты Ивана Сафронова судья 
Наталья Коновалова рассмотрела в закры-
том для СМИ режиме, решив, что даже в су-
дебных материалах по делу о предполагае-
мой госизмене есть сведения, составляю-
щие гостайну. При этом следует отметить, 
что журналистов и пришедших поддержать 
Ивана родственников и знакомых приста-
вы не пропустили даже к самому залу засе-
даний. Некоторые подробности все они уз-
нали от адвоката Ивана Павлова, оставшего-
ся вне зала «для связи с общественностью».

Ивана Сафронова в Мосгорсуд достави-
ли трое сотрудников ФСБ, лица которых за-
крывали платки, и передали судебным при-
ставам. Определив журналиста, в послед-
нее время работавшего в «Роскосмосе», в сте-
клянную клетку для подсудимых, послед-
ние сняли с него наручники только после 
вмешательства судьи Коноваловой.

Вначале она рассмотрела процедурные во-
просы, удалив из зала заседаний одного из ад-
вокатов, не давшего подписку о неразглаше-
нии следователю ФСБ Александру Чабану, 
возглавляющему группу по делу журналиста, 
состоящую из десятка сотрудников спецслуж-
бы. Потом следователь Чабан потребовал, 
чтобы адвокаты не только отключили теле-
фоны, но и сложили их в одном месте, чтобы 
исключить даже вероятность того, что во вре-
мя слушаний будут сделаны аудио- или виде-
озаписи. Но судья решила, что достаточно бу-
дет и того, что телефоны просто отключат.

Оставшиеся защитники указали судье Ко-
новаловой на нарушения, допущенные Ле-
фортовским райсудом при аресте Ивана Саф-
ронова 7 июля. Тот, по версии защиты, нео-

боснованно отклонил ходатайство об отло-
жении слушаний на 72 часа, за которые адво-
каты рассчитывали получить сведения, ха-
рактеризующие Ивана Сафронова, закрыл 
заседание для СМИ, нарушив принцип глас-
ности правосудия и сделав невозможным об-
щественный контроль за громким делом, и, 

наконец, не проверил обоснованность подо-
зрений в адрес журналиста, просто поверив 
скудным данным из постановления о возбу-
ждении уголовного дела и справке. В послед-
ней говорилось о ряде экспертиз и исследо-
ваний, проведенных Минобороны, Феде-
ральной службой по военно-техническому 
сотрудничеству и СВР, установивших, что в 
файлах, пересланных с домашнего компью-
тера Ивана Сафронова в 2017 году в адрес не-
коего сотрудника чешской разведки, содер-
жались сведения, составляющие гостайну.

Защита предложила изменить меру пресе-
чения Ивану Сафронову на домашний арест 
или освободить его под поручительства из-
вестных журналистов и общественных дея-
телей, которых оказалось более 50 человек.

Выступил и сам Иван Сафронов, заявив-
ший, что он не понимает и не признает предъ-
явленное ему обвинение, считая, что его пре-
следуют за журналистскую деятельность.

Следователь Чабан высказался против 
любых изменений в этом деле, отметив, 
что Иван Сафронов обвиняется в совер-

шении тяжкого преступления, за которое 
предусмотрено от 12 до 20 лет заключения, 
а оказавшись на свободе, может скрыться 
и продолжить заниматься преступной де-
ятельностью.

Кроме того, следователь заявил, что свои-
ми действиями защитники фактически по-
дыгрывают иностранной разведке, получив 
замечание от судьи: «Будьте корректны в вы-
сказываниях в отношении адвокатов, вы в 
суде, а не на плацу!»

Затем судья, по некоторым данным, по-
требовала, чтобы ей предоставили мате-
риалы, подтверждающие обоснованность 
подозрений в адрес Ивана Сафронова, и 
получила некие документы. В них гово-
рилось, что человек (имя не было раскры-
то), с которым якобы контактировал Иван 
Сафронов, прошел спецподготовку, обла-
дает специальными навыками и длитель-
ное время является сотрудником чешской 
разведки.

Примерно через четыре часа судья Ко-
новалова огласила свое решение. В соот-
ветствии с ее определением было измене-
но постановление Лефортовского райсу-
да — из его описательно-мотивировочной 
части исключено указание, что Иван Саф-
ронов продолжительное время сотрудни-
чал с представителем чешской спецслуж-
бы. При этом жалобы защиты были откло-
нены, а сам арест журналиста до 6 сентября 
оставлен в силе.

Адвокат Павлов сообщил, что решение су-
дьи Коноваловой защита обжалует. Адвокат 
полагает, что за защитой ведется наружное 
наблюдение, а самого Ивана Сафронова все-
таки преследуют за его профессиональную 
деятельность. Правда, в материалах, кото-
рые имеются в деле, его публикации не упо-
минаются, отметил защитник.

Вместе с тем представители защиты со-
общили, что следствие активно интересу-
ется не столько публикациями журналиста, 
сколько источниками информации, которая 
в них содержалась. Возможно, эти источни-
ки и являются одной из целей громкого рас-
следования.

Владислав Трифонов

Ивану Сафронову сократили срок измены, а не ареста
Апелляция сочла меру пресечения для известного журналиста законной, но нашла ошибки в решении об этом

 Но в результате он получил необходимую 
рекомендацию, после которой, казалось, 
история с конфликтом между главой ВС и 
его заместителем была закрыта. Однако ка-
дровая комиссия президента несколько раз 
откладывала вопрос с господином Свири-
денко, а в итоге не поддержала его кандида-
туру для назначения на должность.

Источник, близкий к господину Свири-
денко, сообщил „Ъ“, что сейчас он находит-
ся в отпуске и на заседании ВККС, скорее 
всего, присутствовать не будет. В случае по-
ложительного решения комиссии госпо-
дин Свириденко, как и господин Нечаев, 
5 августа покинет судебную систему в ста-
тусе заместителей председателя Верховно-
го суда в отставке. При этом если господин 
Нечаев, учитывая его возраст, очевидно, 
уйдет на пенсию, то господин Свириденко, 
которому 57 лет, планирует, как сообщил 
близкий к нему источник, заняться препо-
давательской деятельностью. Другой собе-
седник „Ъ“ не исключил, что бывший зам-
пред ВС со временем может вернуться на 
госслужбу.

Партнер юридической компании МЗС 
Антон Александров отмечает, что Оле-
гу Свириденко «удалось сохранить и раз-
вить достижения Высшего арбитражно-
го суда РФ в сфере электронного правосу-
дия», а «экономколлегия сформулировала 
много новаторских позиций в сфере бан-
кротства». «Деятельность коллегии по эко-
номическим спорам за время работы Олега 
Свириденко в должности председателя за-
служивает только уважения. Коллегии уда-
лось сохранить преемственность позиций 
ВАС РФ, что в целом благотворно сказалось 
на системе арбитражных судов и на защи-
те добросовестных участников споров»,— 
сказала „Ъ“ руководитель офиса КА «Юков 

и партнеры» в Санкт-Петербурге Юлия Ма-
ранц. Один из ведущих экспертов в сфере 
внедрения IT-технологий в судебной систе-
ме, замдиректора НИУ ВШЭ Андрей Каша-
нин заявил „Ъ“, что нельзя недооценивать 
роль Олега Свириденко и во внедрении в 
арбитражах новых систем, прежде всего 
рассмотрения споров с использованием 
веб-связи, которые помогли судам достой-
но пройти период карантина и ограниче-
ний в связи пандемией коронавируса.

На место Олега Свириденко уже в пят-
ницу может быть рекомендована Ирина 
Подносова, возглавляющая сейчас Второй 
апелляционный суд общей юрисдикции. 
Госпожа Подносова, закончившая юриди-
ческий факультет Ленинградского госуни-
верситета имени Жданова в 1975 году од-
новременно с  президентом Владимиром 
Путиным, не имеет никакого отношения 
к арбитражной системе. С 1990-х она рабо-
тала судьей Лужского горсуда Ленинград-
ской области, затем руководила им. Потом 
являлась заместителем председателя и ру-
ководителем Ленинградского областного 
суда. В 2018 году была назначена председа-
телем суда, который в апелляционной ин-
станции рассматривает жалобы на реше-
ния того же суда Ленобласти, Санкт-Петер-
бургского городского и еще десятка судов 
других субъектов федерации. При этом, по 
данным источников „Ъ“, в судебной систе-
ме она считается весьма влиятельным че-
ловеком, «поскольку все понимают, кто за 
ней стоит».

При этом сразу несколько источников „Ъ“ 
полагают, что назначение госпожи Подносо-
вой, а затем, возможно, и Михаила Кротова, 
являющихся выходцами из Санкт-Петербур-
га, станет еще одним шагом к затянувшемуся 
переезду Верховного суда в этот город.

Николай Сергеев,  
Сергей Сергеев

Арбитражи отдали 
под общую юрисдикцию

Мосгорсуд оставил под арестом гу-
бернатора Хабаровского края Сергея 
Фургала, обвиняемого СКР в убийст-
вах и покушениях 15-летней давности. 
При этом в качестве компенсации по-
литику разрешили дистанционно пооб-
щаться с сыном, публично высказать 
свои претензии к сотрудникам СИЗО 
«Лефортово» и даже спеть для участни-
ков процесса свою любимую песенку. 
Какую именно, установить не удалось 
из-за низкого качества видео-конфе-
ренц-связи. Между тем, СКР раскрыл 
под робности преступлений, в которых 
обвиняется губернатор.

Процесс в Мосгорсуде, на котором судья 
Татьяна Соколова рассматривала жалобы че-
тырех адвокатов Сергея Фургала на его арест, 
прошел в закрытом режиме. Конспирацию, 
очевидно, пришлось соблюдать по требова-
нию следователя СКР Юрия Буртового, ко-
торый еще на заседании Басманного райсу-
да, арестовавшего господина Фургала в ми-
нувшую пятницу, заявил, что обвиняемым 
и свидетелям по делу уже поступали угрозы, 
поэтому на судебных заседаниях их лучше 
оградить от контактов с посторонними. Пуб-
личным было только вынесение решения 
Мосгорсудом, согласно которому жалоба за-
щитников была отклонена, а Сергей Фургал 
остался под стражей до 9 сентября.

Сам обвиняемый, участвовавший в засе-
дании в режиме видеоконференции, похо-
же, и не надеялся на удовлетворение жалоб. 
Во всяком случае, решения судьи он дожи-
дался без малейших признаков волнения и 
даже разыграл для собравшихся в зале засе-
даний небольшой спектакль. Через несколь-
ко минут молчаливого ожидания сидящий в 
железной клетке губернатор встал со скамьи 
и приказал неизвестному сотруднику СИЗО 
переставить видеокамеру на штативе в дру-
гой угол помещения. «Нехорошо же: люди 
столько времени с одного и того же ракурса 
меня разглядывают»,— посетовал он. Когда 
распоряжение было выполнено, именитый 
арестант пустился в философские размыш-
ления. «Вот сидят все сейчас, смотрят на нас, 
как на обезьянок в клетке,— сказал губерна-
тор, как будто обращаясь сам к себе.— Всем 
интересно, чем все закончится. А пройдет 
время — интерес пропадет, а жизнь-то про-
должится дальше...»

От невеселых мыслей чиновника, види-
мо, отвлекла «картинка» зала в Мосгорсуде, 
выведенная для него сотрудниками «Лефор-
тово». «Где мои родственники?!» — возмутил-
ся чиновник, оглядев присутствующих. Как 
выяснилось, сын господина Фургала был 
в зале, но попал в невидимую для арестан-
та зону. Юноше пришлось пробраться через 
толпу, встать перед видеокамерой и сделать 
характерный жест руками, выражающий со-
лидарность с отцом. «Молодец! Мужик!» — 
похвалил его губернатор.

Очевидно, не зная, как еще скрасить за-
тянувшееся ожидание, Сергей Фургал стал 
напевать какую-то простенькую песенку. 
Это вызвало оживление в зале, однако разо-
брать слова оказалось довольно сложно из-за 
скромных вокальных способностей испол-
нителя и откровенно низкого качества ауди-
освязи. «О чем он поет?» — зашептались в за-

ле. «Я тоже не расслышала,— заявила одна из 
родственниц фигуранта.— Но точно знаю: 
это был шансон!»

Между тем, вместе с песней закончил-
ся и запас положительных эмоций арестан-
та. «Долго мне еще тут сидеть?!» — обратил-
ся Сергей Фургал неизвестно к кому. Имел 
ли он в виду свое видеоприсутствие на про-
цессе или назначенный судом срок аре-
ста в  целом, заявитель также не уточнил. 
В заключительной части выступления Сер-
гей Фургал эмоционально высказал свое от-
ношение к сотрудникам «Лефортово» слова-
ми: «Безобразие какое-то» и «Вообще охаме-
ли!». Возмущение арестанта было связано 
с тем, что ему целую неделю не удается по-
лучить переданные с воли посылки с про-
дуктами, одеждой и туалетными принад-
лежностями.

Высказанные клиентом претензии от-
части подтвердила его адвокат Марина Гор-
бачева. Она пояснила „Ъ“, что от общения 
с журналистами защитников сдерживают 
не только обязательства о неразглашении 
материалов предварительного следствия, 
но и отсутствие контактов с самим Серге-
ем Фургалом. «За прошедшую с момента 
ареста неделю нам ни разу не удалось по-
сетить Сергея Ивановича и обсудить с ним 
линию защиты,— заявила адвокат Горбаче-
ва.— В СИЗО „Лефортово“ нас не пропуска-
ют без разрешения следователя, хотя по за-
кону защитник не обязан согласовывать со 
следствием свои встречи с клиентом. Все то 
время Сергей Иванович не получал писем, 
газет, не мог смотреть новости по телеви-
зору из-за неработающей антенны. То есть, 
по сути, был лишен всяких связей с внеш-
ним миром».

Другой адвокат господина Фургала, Бо-
рис Кожемякин, также отказался обсуждать 
с „Ъ“ уголовное дело по существу и матери-
алы прошедшего судебного процесса. Он 
лишь отметил, что Сергей Фургал не име-
ет отношения к массовым выступлениям 
жителей Хабаровска, организованным в 
его поддержку, не одобряет проявленную 
его избирателями инициативу и призыва-
ет их «вести себя в рамках действующего за-
конодательства». Сам обвиняемый Фургал, 
по словам адвоката Кожемякина, «готов к 
сотрудничеству со следствием, поскольку 
больше, чем кто-либо другой, заинтересо-
ван в установлении истины». «Ведь жить с 
такими ужасными обвинениями нельзя ни 
губернатору, ни обычному человеку»,— по-
дытожил Борис Кожемякин.

Суть этих обвинений уже после суда рас-
крыл Следственный комитет. По данным ве-
домства, у него имеются «неопровержимые 
доказательства» причастности Сергея Фурга-
ла к организации убийств предпринимате-
лей Евгения Зори и Олега Булатова, а также 
покушению на Александра Смольского. Эти 
преступления были совершены в Хабаров-
ском крае и Амурской области в 2004–2005 
годах. Раскрытие этих преступлений, по вер-
сии следствия, осложнялось тем, что лица, 
возможно, осведомленные о произошед-
шем, в большинстве своем были запуганы и 
отказывались давать подробные показания 
на Сергея Фургала и его соучастников. Тем 
не менее в материалах уголовных дел еще 

на первоначальном этапе имелись «разроз-
ненные показания отдельных свидетелей» 
о возможной причастности к ним господи-
на Фургала. В 2019 году доказательственную 
базу удалось пополнить и другими сведени-
ями, что впоследствии позволило следствию 
сделать однозначный вывод о его причаст-
ности к организации убийств.

По данным „Ъ“, в этом следствию помог 
в том числе деловой партнер Сергея Фурга-
ла и его жены Николай Мистрюков, которо-
му в четверг Басманный райсуд в закрытом 
режиме продлил арест до 18 октября. Адво-
кат Алексей Ульянов отказался подтвердить 
или опровергнуть факт заключения подза-
щитным соглашения о сотрудничестве с Ген-
прокуратурой по этому делу, отметив лишь, 
что у него серьезные проблемы со здоровь-
ем. «Он на один глаз ослеп и хочет, чтобы 
ему оказывали должную медпомощь»,— от-
метил защитник.

Между тем, для Следственного комите-
та, как отметила его представитель Светла-
на Петренко, очевидно, что решения о со-
вершении убийств принимались «на фоне 
продвижения» Сергеем Фургалом и его со-
участниками собственных коммерческих 
интересов.

В СКР сообщили, что убийство Евгения 
Зори было связано с конфликтом из-за же-
лезобетонного завода, которым тот владел, 
с Сергеем Фургалом. Предпринимателя уби-
ли за день до вынесения судебного решения 
в пользу господина Зори. Бывший милици-
онер Олег Булатов, компаньон Сергея Фур-
гала, по версии следствия, подозревал его 
в причастности к убийству господина Зо-
ри. Опасаясь разоблачения, считает следст-
вие, господин Фургал и организовал убийст-
во Олега Булатова. Устранив неугодного ком-
паньона, считают в СКР, господин Фургал по-
лучил и его долю в общем бизнесе — компа-
нии «МиФ», которая занималась скупкой и 
перепродажей металлолома.

Позднее, расширив свой бизнес, госпо-
дин Фургал открыл в Амурской области 
пункт приема металла. Аналогичный биз-
нес там вел господин Смольский, принимав-
ший сырье по более высокой цене. Следст-
вие считает, что господин Фургал, желая вы-
теснить конкурента с рынка, требовал изме-
нения ценообразования либо полного от-
каза от бизнеса. Этот конфликт закончил-
ся тем, что в гараж, где находился потерпев-
ший, бросили две гранаты, но по счастли-
вой случайности господин Смольский вы-
жил. Также, считают в СКР, «в угоду коммер-
ческим интересам» был устранен местный 
житель Роман Сандалов, вину за убийство 
которого взял на себя охранник и личный 
водитель господина Фургала.

Исполнители преступлений, в организа-
ции которых обвиняется господин Фургал, 
по версии СКР, входили в бригаду «тимофе-
евские». Ее лидером являлся бывший по-
мощник депутата Госдумы от ЛДПР Фурга-
ла криминальный авторитет Михаил Тимо-
феев (Тимоха), по некоторым данным, нахо-
дящийся сейчас в розыске. «Сам же Фургал 
неоднократно прикрывался своим депутат-
ским статусом и не являлся к следователю 
для дачи показаний»,— отмечают в СКР.

Сергей Машкин, Алексей Соковнин

Песенка Сергея Фургала спета в суде
Хабаровского губернатора оставили под стражей

Поручительства за  Ивана  
Сафронова подписали 
более 50 журналистов  
и общественных деятелей   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

с1

Его поздравляет председатель Счетной палаты РФ Алексей Кудрин:
— Дорогой Андрей Александрович, поздравляю с днем рождения! Много лет, на ведущих го-
сударственных должностях, ты способствовал развитию науки и образования страны, что-
бы они были способны ответить на новые вызовы времени. Как ученый, ты хорошо знаешь 
современные тенденции научно-технического прогресса и помогаешь создавать формы вне-
дрения научных знаний. Целью твоей жизни является благородная задача помогать творче-
ским людям. Я от всей души желаю тебе сил, успехов в твоих начинаниях. Пусть рядом всег-
да будут верные друзья и единомышленники, на которых можно положиться!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 71 год  
помощнику президента РФ  
Андрею Фурсенко

Его поздравляет биолог, член Academia  Europaea  Михаил Гельфанд:
— Роман Иванович! Благотворительность — это решение за счет средств частных лиц про-
блем, которые не видит или не может решить государство. В России таких проблем много, 
что налагает на благотворителей особую ответственность: не просто жертвовать, но жертво-
вать разумно. У Вас получается. Спасибо и с днем рождения.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года бизнесмену,  
основателю благотворительного фонда  
«Арифметика добра», отцу 23 детей  
Роману Авдееву
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Как ОБСЕ оказалась в самом глубоком кризисе за все время существования

Ключевые институты Организации 
по безопасности и сотрудничеству 
в Европе (ОБСЕ) в конце этой неде-
ли останутся без руководителей. 
И этот период, как ожидается, 
 продлится почти полгода. Манда-
ты действующего еще генераль-
ного секретаря швейцарца Томаса 
 Гремингера, а также глав трех важ-
нейших исполнительных структур 
ОБСЕ должны были быть продле-
ны едва ли не автоматически, од-
нако оказались заблокированны-
ми из-за претензий ряда стран-
членов и последовавших закулис-
ных дипломатических баталий. 
В итоге организация оказалась 
в глубочайшем кризисе. России 
и другим странам постсоветского 
пространства эта ситуация, одна-
ко, может сыграть на руку.

В субботу, 18 июля, истекают ман-
даты четырех руководящих лиц ОБ-
СЕ: генерального секретаря швей-
царца Томаса Гремингера, директо-
ра Бюро по демократическим инсти-
тутам и правам человека (БДИПЧ) ис-
ландки Ингибьерг Сольрун Гисладот-
тир, верховного комиссара по делам 
национальных меньшинств итальян-
ца Ламберто Занньера и представите-
ля ОБСЕ по свободе СМИ француза Ар-
лема Дезира. Ранее ожидалось, что их 
полномочия будут едва ли не автома-
тически продлены еще на один трех-
летний срок, однако ситуация разви-
вается по совершенно неожиданному 
сценарию. 

В ОБСЕ решения принимаются 
консенсусом (в эту крупнейшую в ми-
ре региональную организацию вхо-
дят 57 государств Европы, Северной 
Америки и Центральной Азии). Пер-
вый тревожный звонок прозвучал в 

начале июня, когда делегация Азер-
байджана заявила, что не даст добро 
на продление полномочий Арлема Де-
зира. Азербайджанские власти обви-
нили француза в предвзятости и вме-
шательстве в их внутренние дела. Ра-
нее он неоднократно критиковал Ба-
ку за ущемление прав СМИ и призы-
вал Азербайджан реформировать за-
конодательство. В Баку сочли, что на 

нарушения свободы прессы в Арме-
нии Арлем Дезир реагировал куда ре-
же, а потому обвинили его в ангажи-
рованности. Против продления пол-
номочий оставшихся трех руководи-
телей институтов ОБСЕ Азербайджан 
не возражал.

Зато претензии в адрес директора 
БДИПЧ Ингибьерг Сольрун Гисладот-
тир выдвинул Таджикистан. Деятель-
ность исландки вызвала нарекания 
Душанбе по двум причинам. Во-пер-
вых, таджикским властям категориче-
ски не нравится, что бюро на свои еже-
годные совещания в Варшаве пригла-
шает и сторонников оппозиционных 
организаций стран—участниц ОБСЕ, 
включая те, чья деятельность у них на 
родине признана незаконной. В слу-
чае с Таджикистаном речь идет прежде 
всего о Партии исламского возрожде-
ния (ПИВТ). Официальные делегации 
Душанбе ранее не раз покидали ме-
роприятия в Варшаве в знак протеста 
против участия в них представителей 
этой структуры. Однако в БДИПЧ на-
стаивают, что ООН не признает ПИВТ 
террористической организацией, а по-
тому продолжают звать ее на встречи. 
Раздражение официального Душанбе 
вызвал и жесткий доклад БДИПЧ по 
итогам майских парламентских выбо-
ров в стране. Таджикистан заявил, что 
не поддержит продление мандата Ин-
гибьерг Сольрун Гисладоттир, но под-
черкнул, что к остальным главам ин-
ститутов ОБСЕ претензий не имеет.

Позицию Таджикистана по отно-
шению к директору БДИПЧ разделяет 
Турция. Она поддержала требование 
Душанбе сменить руководителя бю-
ро, поскольку также считает неприем-
лемым звать на ежегодные совещания 
ОБСЕ по правам человека представи-

телей запрещенных в той или иной 
стране организаций. Анкара не раз 
критиковала бюро за то, что в Варша-
ву регулярно приглашают людей, ко-
торых турецкие власти считают спод-
вижниками оппозиционного ислам-
ского проповедника Фетхуллаха Гюле-
на. Однако БДИПЧ и в этом случае от-
казывалось идти на компромисс, из-
за чего официальная делегация Тур-
ции просто перестала ездить на сове-
щания. Остальные кандидаты у Анка-
ры раздражения не вызывали.

Понимая, что переутвердить пред-
ставителя по свободе СМИ и гла-
ву БДИПЧ так просто не удастся, ряд 
стран, включая Россию, предложил 
продлить хотя бы полномочия генсе-
ка и верховного комиссара по делам 
национальных меньшинств, против 
которых изначально никто не высту-
пал. Однако ряд других государств, в 
основном западноевропейских, на-
стаивали на том, что раз эти четыре 
кандидата в 2017 году были утвержде-
ны одним пакетом, то и продлевать их 
нужно так же. Такого подхода придер-
живалась и председательствующая 
сейчас в ОБСЕ Албания.

Шансы на компромисс окончатель-
но похоронило заседание постоянно-
го совета ОБСЕ, в ходе которого выяс-
нилось, что и у двух вроде бы устраи-
вавших всех кандидатов неожиданно 
появились противники. В знак проте-
ста против непродления полномочий 
своих соотечественников переутвер-
ждать мандат генерального секретаря 
Томаса Гремингера отказались Фран-
ция и Исландия. С ними солидаризи-
ровались Норвегия и Канада. Эти же 
страны (за исключением Франции) за-
блокировали продление полномочий 
Ламберто Занньера.

Томас Гремингер в обращении к 
странам—участницам ОБСЕ дал по-
нять, что расстроен и разочарован тем, 
что им не удалось прийти к консенсу-
су. Его слова звучали как приговор: 
«Возможно, это признак времени, что 
с учетом падения веры в многосторон-
ние организации и поляризованных 
национальных позиций дошло до это-
го». По мнению уходящего генсека, в 
кризисные времена такие структуры, 
как ОБСЕ, особо востребованы, однако 
теперь организации будет сложно вы-
полнять свои функции.

В кадровом параличе ОБСЕ будет 
пребывать до декабря, пока в Тиране 
не состоится следующее министер-
ское заседание. Албанцы уже запу-
стили конкурс по отбору кандидатов 
на должности четырех выбывающих 
руководителей. Своих кандидатов 
страны могут представить до 18 сен-
тября. Исполнять обязанности генсе-
ка и остальных глав исполнительных 
структур будут их замы или иные ут-
вержденные лица, однако они будут, 
по сути, делать лишь техническую ра-
боту и не смогут, например, выступать 
с политическими заявлениями. Как от-
сутствие руководителей скажется на 
таких практических направлениях ра-
боты ОБСЕ, как мониторинг ситуации 
с безопасностью на Украине или на-
блюдение за выборами, пока неясно.

Такой кадровой чехарды в ОБСЕ не 
было ни разу с момента преобразова-
ния организации в 1995 году (ранее 
она называлась «Совещание по без-
опасности и сотрудничеству в Евро-
пе»). При этом сложности возникли 
уже в 2017 году при утверждении ны-
не выбывающей «четверки». Россия и 
ряд других стран постсоветского про-
странства тогда заявили о географи-

ческом дисбалансе в руководстве ис-
полнительных структур организации, 
ни одна из которых не возглавлялась 
выходцем из СНГ. Кандидаты из этих 
стран на соответствующие должности 
при этом выдвигались, в том числе и 
в 2017 году, однако занимали посты в 
итоге представители западного блока. 
К нему Москва в данном случае при-
числяет и Швейцарию.

В 2017 году на внеплановом ми-
нистерском заседании в австрий-
ском Мауэрбахе противники «вестер-
низации ОБСЕ» из числа членов СНГ 
блокировать назначение швейцар-
ца, француза, итальянца и исландки 
на ключевые должности не стали, но 
приняли отдельное заявление. В нем 
говорилось о неприемлемости тако-
го перекоса и необходимости впредь 
придерживаться более репрезента-
тивной кадровой политики.

Дипломатический источник в од-
ной из делегаций, подписавших то за-
явление, сказал „Ъ“, что «этот сигнал 
всерьез воспринят не был, что и стало 
одной из причин сегодняшнего кон-
фликта в организации». Другой ди-
пломат, также представляющий одну 
из стран СНГ, сказал „Ъ“, что «нынеш-
ний кризис может послужить тригге-
ром давно назревшего кадрового и 
идейного обновления организации».

По оптимистичному сценарию, в 
ближайшие месяцы странам удаст-
ся договориться о замещении вакант-
ных должностей, в том числе за счет 
кандидатов из стран СНГ. Однако воз-
можен и пессимистичный сценарий, 
согласно которому кадровые проти-
воречия окончательно добьют орга-
низацию, давно переживающую кри-
зис идентичности.

Елена Черненко

Вынужденный уйти  
в отставку генсек ОБСЕ  
Томас Гремингер  
в обращении к странам-
участницам дал понять, 
что расстроен и разочаро-
ван тем, что им не удалось 
прийти к консенсусу

Армения и Азербайджан вошли в пограничное состояние
Две страны оказались в шаге от полномасштабного военного конфликта

Конфликт между Арменией 
и  Азербайджаном приобретает 
все более серьезные масштабы. 
Вчера на границе продолжали зву-
чать артиллерийские залпы, не 
обошлось без погибших и ране-
ных. Набирает обороты и «война 
слов»: Минобороны Азербайджана 
заявило о готовности нанести ра-
кетный удар по АЭС в Армении, 
если Ереван решит атаковать 
азербайджанские стратегические 
объекты. Говорить о готовности 
сторон к переговорам не прихо-
дится. Более того, вчера своей 
должности лишился Эльмар Ма-
медъяров, занимавший пост гла-
вы МИД Азербайджана с 2004 го-
да. Президент Ильхам Алиев дал 
понять, что был недоволен азер-
байджанской дипломатией: до сих 
пор она была «пассивной и оборо-
нительной, а не наступательной».

Война на фронтах  
и на словах
Нынешнее военное обострение на 
международно признанной армяно-
азербайджанской границе, начавше-
еся 12 июля, уже можно назвать круп-
нейшим столкновением двух стран с 
момента острой фазы конфликта в На-
горном Карабахе в апреле 2016 года. И, 
по всей видимости, речь может пойти 
о крупнейшем кризисе с момента за-
ключения бессрочного перемирия в 
мае 1994 года.

По информации Баку на вчераш-
ний вечер, погибли 12 азербайджан-
ских военных, включая генерала. Ар-
мянская сторона заявила о гибели че-
тырех военнослужащих, а также о ра-
нении десяти военных и одного мир-
ного жителя.

Весь день ситуация на границе 
оставалась напряженной. Новые ар-
тиллерийские залпы в районе армян-
ской Тавушской области и азербайд-
жанского Товузского района прозву-
чали еще рано утром. Как всегда, сто-
роны обвинили в агрессии друг дру-
га. «В 3:40 армянские военнослужа-
щие заметили движение противника. 
Перейдя к круговой обороне, армян-
ские подразделения пресекли попыт-
ку диверсионного проникновения 
противника. После ожесточенных бо-
ев противник, понеся потери, был от-
брошен,— написала в Facebook пресс-
секретарь Минобороны Армении Шу-
шан Степанян.— Подбит танк, уничто-
жены артиллерийские и минометные 
огневые позиции противника, из ко-
торых велся огонь по нашим позици-
ям и населенным пунктам. Не добив-
шись успеха на поле боя, азербайджан-
ские подразделения открыли артилле-
рийский огонь по селам Айгепар и Мо-
всес, осуществляя целенаправленный 
преступный обстрел гражданской ин-
фраструктуры и мирного населения».

Отвечая на это, пресс-секретарь Ми-
нобороны Азербайджана Вагиф Дар-
гяхлы несколько раз произнес слово 
«дезинформация». «Все азербайджан-
ские танки целы и в строю. Бронетех-
ника вооруженных сил Азербайджана 
не находится на переднем крае»,— за-

явил Вагиф Даргяхлы. То же самое он 
сказал и о 13 беспилотниках, которые 
армянская сторона назвала уничто-
женными по итогам боев 12 и 13 июля. 
«Вымыслом и дезинформацией армян-
ской стороны» представитель ведомст-
ва назвал и заявление об обстреле сел 
Мовсес и Айгепар. «Азербайджанские 
подразделения никогда не обстрелива-
ют населенные пункты,— заверил он, 
и тут же обвинил в том же самом про-
тивника: — В результате обстрела во-
оруженными силами Армении села 
Дондар Гушчу Товузского района сна-
ряды упали на жилые дома и приуса-
дебные участки. Домам и личным хо-
зяйствам нанесен серьезный ущерб».

Вагиф Даргяхлы сделал также гром-
кое заявление, которое эхом прокати-
лось далеко за пределами региона. Он 
сказал, что «новейшие ракетные систе-
мы, имеющиеся на вооружении азер-
байджанской армии, с высокой точно-
стью способны нанести удар по Меца-
морской АЭС, а это обернется для Ар-
мении огромной трагедией». Ранее ряд 
армянских экспертов и пользователей 
соцсетей предложили ударить по Мин-
гечевирскому водохранилищу в Азер-
байджане. По всей видимости, слова 
господина Даргяхлы в какой-то мере 
стали ответом на эти призывы.

Кроме того, представитель Мино-
бороны Азербайджана рассказал об 
обстрелах азербайджанских районов, 
расположенных на линии соприкос-
новения в Нагорном Карабахе. Одна-
ко пресс-секретарь министерства обо-
роны самопровозглашенной Нагорно-
Карабахской республики Сенор Асра-
тян заверил „Ъ“: «Передовые подразде-
ления армии обороны Арцаха (армян-
ское название Нагорного Карабаха.— 
„Ъ“) уважают режим прекращения ог-
ня и не принимают никаких превен-
тивных мер. В целом ситуация относи-
тельно спокойная. Нарушения режима 
прекращения огня из стрелкового ору-
жия бывают почти каждый день, но это 
обычное дело». Отметим, что все пре-
дыдущие дни обострения в этой самой 
горячей точке на Кавказе было тихо.

«Окажите давление  
на государство-оккупанта!»
Именно о Карабахе, а не о погранич-
ном конфликте вчера высказался пре-
зидент Азербайджана Ильхам Алиев. 
Обострение на границе заставило его 
пересмотреть тактику переговоров с 
Арменией. «Мы не намерены вести пе-
реговоры ради имитации, проводить 
бессмысленные видеоконференции. 
Во всем должен быть смысл. Перегово-
ры должны вестись по существу. Если 
мы увидим, что они бессмысленны, 
то предпримем соответствующие ша-
ги»,— сказал господин Алиев.

Из-за слишком слабой, по мнению 
президента Азербайджана, перего-
ворной тактики вчера в отставку был 
отправлен глава МИД Азербайджа-
на Эльмар Мамедъяров, занимавший 
этот пост с апреля 2004 года. Его сме-
нил бывший министр образования 
Джейхун Байрамов. Накануне прези-
дент Алиев жестко раскритиковал ра-
боту господина Мамедъярова. «Я неод-

нократно говорил о том, что наша ди-
пломатия должна быть наступатель-
ной, а не пассивной и оборонитель-
ной. Она не должна быть дипломати-
ей, воздерживающейся от высказы-
вания своей позиции ради того, что-
бы кому-то понравиться»,— заявил 
Ильхам Алиев. Он также отметил, что 
12 июля, когда прозвучали первые за-
лпы, господина Мамедъярова не мо-
гли найти, так как он был единствен-
ным, кто работал из дома.

Отдельно президент Алиев выска-
зался против сотрудничества с Арме-
нией по гуманитарным вопросам, ко-
торое с подачи Минской группы ОБСЕ 
велось с начала 2019 года и было фак-
тически главной задачей обеих сторо-
ной. В частности, осенью 2019 года сто-
роны организовали туры для армян-
ских и азербайджанских журналистов, 
а на последней видеоконференции 
глав МИДов обсуждалась борьба с коро-
навирусом. «Я говорил, что мы можем 
быть готовыми к этому, но должны уви-
деть прогресс в переговорном процес-
се. Увидеть, что мы шаг за шагом при-
ближаемся к мирному соглашению. 
Если этого нет, то какой смысл в со-
трудничестве? Это сотрудничество мо-
жет быть только во вред нам. Я и сегод-
ня придерживаюсь этой позиции,— 
заявил Ильхам Алиев.— Идите окажи-
те давление на государство-оккупанта, 
образумьте его, наконец, скажите, что 
они должны покинуть наши земли!»

Между тем господин Алиев огово-
рился, что «не советует никому в Азер-
байджане опережать события» и, если 
потребуется применять военную силу, 
инициатива в этом вопросе должна ис-
ходить только от него. «Звучавшим на 
площади, возможно из хороших по-
буждений, словам „пойду сражаться в 
Карабахе“ следует положить конец. Не 
время для популизма»,— заявил пре-
зидент. Эти слова стали откликом на 
масштабный митинг, который прошел 
в центре Баку в ночь на 15 июля. Он пе-
рерос в настоящие беспорядки, кото-
рых в Азербайджане не было с 2003 го-
да — протестующие переворачивали 
автомобили полиции и пытались про-
рваться в здание парламента.

Хотя одним из требований участ-
ников митинга было начать освобо-
дительную войну за Карабах, реально 
желающих воевать, по словам Ильха-
ма Алиева, не так уж много. «Все, кто 
вчера говорил „хочу сражаться в Кара-
бахе“, пусть передадут свои анкетные 
данные в Государственную службу по 
мобилизации и призыву на военную 
службу»,— сказал господин Алиев. Че-
рез несколько часов после публика-
ции речи президента начальник Го-
сударственной службы по мобили-
зации и призыву на военную службу 
Арзу Рагимов заявил: на учет встали 
уже 4 тыс. человек.

По словам главы бакинского клуба 
политологов «Южный Кавказ» Ильга-
ра Велизаде, речь идет о «переходе кон-
фликта в качественно новую стадию». 
«Азербайджан не заинтересован в рас-
ширении зоны конфликта, в то время 
как Армения надеется переключить 
внимание международной общест-

венности с карабахского направления 
на границу, чтобы представить Азер-
байджан агрессором»,— заявил он „Ъ“.

В то же время глава ереванского Ин-
ститута Кавказа Александр Исканда-

рян значительных ухудшений не ожи-
дает. Впрочем, как и улучшений. «То, 
что происходит,— это достаточно се-
рьезное, но все же локальное столкно-
вение. Рано или поздно эта эскалация 

закончится, а потом будет возобновле-
ние переговорного процесса. Ничего 
содержательного он в себе нести не бу-
дет, как и не нес до этого».

Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22770,36 (–175,14)
РТС 1219,93 (+0,67)
FTSE 100 6250,69 (–41,96)

DAX 30 12874,97 (–56,01)
DJIA* 26729,57 (–140,53)
NASDAQ Composite* 10443,52 (–106,98)

*На 20:07.    По данным агентства Reuters. 
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● 44,62тыс. пунктов ● 26,743

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.07.20
Австралийский доллар 49,7905
Английский фунт 89,3522
Белорусский рубль 13,2644
Датская крона* 10,9126

Доллар США 71,2310
Евро 81,2318
Индийская рупия** 94,7328
Казахский тенге** 17,2491

Канадский доллар 52,6895
Китайский юань* 10,1789
Норвежская крона* 76,3880
СДР 99,0382

Сингапурский доллар 51,1607
Новая турецкая лира 10,3870
Украинская гривна* 26,0788
Шведская крона* 78,3421

Швейцарский франк 75,4406
Японская иена** 66,5617
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Многолетний спор о том, должны 
ли российские кинотеатры платить 
авторское вознаграждение Хансу 
Циммеру или Филиппу Глассу за со-
чиненную ими музыку к кино, вер-
нулся на исходные позиции. На днях 
Верховный суд выпустил определе-
ние по спору Российского авторско-
го общества (РАО) и двух уральских 
кинотеатров. И хотя из него следует, 
что фактически просто отменены все 
решения нижестоящих судов — как 
за, так и против РАО,— трактовать си-
туацию можно именно в пользу ав-
торского общества.

Речь идет о больших деньгах. Ки-
носети платят РАО 0,8% выручки 
от продажи билетов, независимые 
кинозалы — 1%, недавно открывши-
еся кинотеатры — 0,7%, а максималь-
ная ставка 3% применяется к тем ки-
нотеатрам, которые не пожелали за-
ключать с обществом договор до-
бровольно. Российский кинопро-
кат собрал в 2019 году, например, 

55,5 млрд руб. Большую часть кассы, 
43,2 млрд руб., обеспечили именно 
голливудские фильмы. Для кинотеа-
тров авторские отчисления — серьез-
ная нагрузка: неслучайно в каждый 
кризис, как и в пандемию, первым 
делом они просят снизить их размер.

Необходимость платить авторам 
музыки в российском кино киноте-
атры не оспаривают, но в то же вре-
мя не понимают, по какой причине 
должны платить голливудским ком-
позиторам, если уже купили лицен-
зию на фильм у прокатчика, которо-
му по американским законам ком-
позитор отписал все свои права. Кро-
ме того, получит ли условный Джон 
Уильямс свой гонорар из недр РАО, 
проверить практически невозмож-
но. В самом РАО не рассказывают, 
как администрируют и выплачива-
ют вознаграждения американским 
композиторам.

С не желающими платить по-хо-
рошему РАО судится, и еще до не-
давнего времени суды, как правило, 
требования поддерживали. И толь-
ко в последний год судебная пра-
ктика для РАО вдруг начала скла-
дываться неудачно. По делам тех 
же уральских кинотеатров и апелля-
ция, и кассация решили, что права 
на американские саундтреки дейст-
вительно принадлежат не компози-
торам, а кинокомпаниям (которым 
кинотеатры, получается, уже запла-
тили). Кроме того, в исковых требо-
ваниях РАО на каждый фильм ука-
зывало всего одного композитора, 
хотя их обычно несколько, включая 
тех, чья музыка уже стала общест-
венным достоянием.

По итогам этих дел перед РАО сто-
яли реальные риски лишиться ог-
ромной части сборов, но решение 
Верховного суда, отменившее пози-
цию нижестоящих инстанций, дает 
возможность провести работу над 
ошибками и заново переиграть пра-
ктику в свою пользу в местных су-
дах. Поскольку у небольших регио-
нальных кинотеатров, с которыми 
в основном и судится РАО, не всег-
да есть возможность нанять дорогих 
юристов, есть подозрение, что про-
блем с этим уже не возникнет.

Перед РАО стояли 
реальные риски ли-
шиться огромной ча-
сти сборов, но реше-
ние Верховного суда 
дает возможность 
переиграть практику 
в свою пользу

на кинотеатральном рынке изучает 
заместитель руководителя отдела 
медиа и телекоммуникаций

Анна Афанасьева

По данным „Ъ“, Минэкономи-
ки стало единственным ми-
нистерством, которое поддер-
жало идею главы «Роснефти» 
 Игоря Сечина о снижении та-
рифов «Транснефти». По мне-
нию Минэкономики, нынеш-
няя рентабельность «Транс-
нефти» по чистой прибыли 
 довольно высока и к 2025 году 
ее вполне можно снизить при-
мерно в пять раз — до 5%, что-
бы поддержать нефтяников. 
В «Транснефти» идею назва-
ли переходом к «администра-
тивно-командной экономике». 
Минэнерго, Минфин и ФАС 
предлагают оставить сущест-
вующие тарифы на прокачку 
нефти и подход к их индекса-
ции без изменений.

Минэкономики, Минэнерго, 
Минфин и Федеральная антимо-
нопольная служба (ФАС) по поруче-
нию вице-премьера Юрия Борисова 
к 15 июля подготовили предложе-
ния по снижению тарифов «Транс-
нефти», о котором в мае на фоне па-
дения цен на нефть попросил пре-
зидента РФ глава «Роснефти» Игорь 
Сечин. По словам источников „Ъ“, 
большинство ведомств выступили 
против пересмотра тарифов. Так, го-
ворит собеседник „Ъ“ в правитель-
стве, в Минэнерго, в частности, опа-
саются, что нарушение сложившей-
ся схемы формирования тарифов 
для «Транснефти» по принципу «ин-
фляция минус» потянет за собой жа-
лобы потребителей услуг других ес-
тественных монополий.

Единственным министерством, 
которое встало на сторону «Роснеф-
ти», стало Минэкономики. По его 
мнению, рентабельность «Транс-
нефти» по чистой прибыли (соот-
ношение чистой прибыли к вы-
ручке) достаточно высока, чтобы 
снизить тарифы, следует из пись-
ма главы Минэкономики Максима 

Решетникова руководителю ФАС 
Игорю Артемьеву от 14 июля. Так, 
говорится в письме, рентабель-
ность «Транснефти» в 2019 году 
(без учета доходов от продажи неф-
ти в Китай) составила 22,6% и при 
сохранении существующего прин-
ципа индексации тарифов в 2024 
году может вырасти до 25%. При 

этом в работе естественной моно-
полии значительно меньше ри-
сков, чем у компаний на конку-
рентных рынках, так что текущий 
уровень рентабельности завышен 
и говорит об избыточной тариф-
ной нагрузке на потребителей, 
считают в Минэкономики.

По мнению министерства, та-
риф на долгосрочный период мож-
но снизить таким образом, что-
бы рентабельность «Транснефти» 
по чистой прибыли к 2025 году со-
ставила 5%. В министерстве при-
знают, что тогда с учетом сохра-
нения объемов инвестпрограм-
мы нужно учесть снижение дохо-
дов «Транснефти» при расчете ди-
видендов. В самой монополии де-
фицит средств от снижения та-
рифов до уровня 2008 года оце-
нивали „Ъ“ в 130 млрд руб. в 2020 
году, 227 млрд руб. в 2021 году 
и 304 млрд руб. в 2022 году.

В министерствах подтвердили 
„Ъ“, что направили предложения 
в ФАС, но не стали комментировать 
их содержание.

«Транснефть» с доводами Мин-
экономики не согласна, заявил 
„Ъ“ советник главы компании 
Игорь Демин. Так, подсчет рента-
бельности проводился по всей дея-
тельности «Транснефти», а не толь-
ко по регулируемой части — про-
качке нефти и нефтепродуктов, 
где этот показатель, по словам го-
сподина Демина, не превыша-
ет 10%. Уровень рентабельности 
в 5% не позволит окупить затра-
ты на строительство новой ин-

фраструктуры в реальные (15–20 
лет) сроки, говорит он. По мнению 
«Транснефти», установление тари-
фов исходя из уровня рентабельно-
сти — это отказ от рыночных прин-
ципов и переход на госрегулиро-
вание, при котором эффектив-
ную экономику заменит админис-
тративно-командная. «Получается, 
что если у кого-то рентабельность 
предприятия больше 7,5%, как 
у „Роснефти“ (в 2019 году.— „Ъ“), 
то цена на его продукцию завыше-
на. Тогда следующим шагом мо-
жет стать установление регулируе-
мых цен на топливо»,— заключает 
представитель «Транснефти».

Дмитрий Маринченко из Fitch 
отмечает, что рентабельность биз-
неса можно считать по-разному 
и приходить при этом к противопо-
ложным выводам. Он напоминает, 
что в 2018–2019 годах свободный 
денежный поток «Транснефти» 
до дивидендов вырос примерно 
до 100 млрд руб. в год с 70 млрд руб. 
в 2017 году и 20 млрд руб. в 2016 
году — в основном за счет сокраще-
ния капитальных вложений. Боль-
шая часть этого денежного пото-
ка была выплачена акционерам, 
крупнейшим из которых являет-
ся РФ (78,5%), и снижение тарифов 
сейчас приведет прежде всего к со-
кращению дивидендов, поясняет 
аналитик. В то же время, отмеча-
ет господин Маринченко, актуаль-
ность спора постепенно снижает-
ся: цены на нефть с апрельских $18 
за баррель уже выросли выше $40.

Ольга Мордюшенко

Для России сделали дисключение
Sony закрыла единственный местный завод Blu-ray

В Калужской области закрылся един-
ственный в России и один из несколь-
ких в мире заводов японской кор-
порации Sony по производству ди-
сков Blu-ray с фильмами и играми. 
 Теперь в Россию их будут импортиро-
вать.  Диски с фильмами уже переста-
ли быть серьезным бизнесом, на ры-
нок игр также все заметнее влияет 
рас пространение цифровых копий, 
 констатируют эксперты.

В Боровске Калужской области закрыл-
ся завод Sony, выпускавший диски Blu-ray 
с фильмами и играми для PlayStation. Пер-
вым на это обратило внимание игровое 
издание DTF, сославшееся на сообщения 
в профильных форумах и группах в соци-
альных сетях. Представитель Sony DADC 
(структура корпорации Sony, занимающа-
яся производством DVD-дисков и Blu-Ray) 
не ответил на запрос „Ъ“.

Завод был построен в 2006 году, Sony 
приобрела его в 2011 году, он стал четвер-
тым местом производства Blu-ray для корпо-
рации в мире. Его строительство оценива-
лось в $3 млн, сообщали «Ведомости». Судя 
по отчетности в «СПАРК-Интерфакс», боров-

ское ООО «Наос» (ранее — «Сони ДАДС»), 
принадлежащее Sony DADC, не испытыва-
ло трудности: его чистая прибыль по РСБУ 
в 2019 году составила почти 40 млн руб. при 
выручке 1,68 млрд руб.

Sony лишь один из издателей, который 
производил диски на заводе в Боровске, со-
общил „Ъ“ генеральный менеджер PlaySta-
tion (принадлежит Sony) в России Сергей 
Клишо. PlayStation, по его словам, не име-
ет отношения к решению о закрытии заво-
да. «За последние годы сильно вырос объем 
продаж цифровых копий игр, что сказалось 
на объеме рынка физических копий. Это ес-
тественный процесс и выбор большинства 
потребителей»,— рассуждает господин Кли-
шо. По его словам, физические копии бу-
дут продолжать продаваться на российском 
рынке, а диски будут импортироваться с за-
вода в Австрии, который обслуживает боль-
шинство европейских рынков.

По данным GfK, после пиковых 2013 
и 2014 годов, когда продажи физических ко-
пий игр в штуках в России преодолевали от-
метку 3 млн в год, объем их стал снижаться, 
а затем показал небольшой рост в последние 
два года (в 2018 году было продано 2,07 млн, 

в 2019 году — 2,08 млн копий). Последние 
три года больше половины этого рынка обес-
печивают игры для PlayStation 4. «Большин-
ство физических копий игр, которые Sony 
продавали в России в последнее время, по-
ступали из Европы. Так что закрытие заво-
да практически никак не скажется на рын-
ке»,— отмечает руководитель направления 
гейминга GfK Алексей Титаренко. По его сло-
вам, на цены в большей степени могут по-
влиять выход новых поколений консолей 
и общее перетекание рынка в онлайн.

Игры на физических носителях про-
должают пользоваться стабильным спро-
сом, заверили в «М.Видео-Эльдорадо»; груп-
па оценивает общие продажи игр PlaySta-
tion, Xbox и Nintendo в России в первом 
полугодии 2020 года примерно в 800 тыс. 
штук, причем 80% консольных игр прихо-
дится на PlayStation 4. Стоимость игры — 
4–4,5 тыс. руб. за стандартное издание, до-
бавили в ритейлере. На Ozon в апреле—мае 
продажи игр на дисковых носителях выро-
сли более чем на 243% к началу года; в июне 
2020 продажи игр удвоились относитель-
но начала года, рассказал руководитель на-
правления «Электроника» в Ozon Алексей 

Кузьмин, пояснив, что интерес пользовате-
лей поддерживается новыми релизами.

Закрытие завода, вероятно, не скажет-
ся на сроках поставок и ценах игр на дис-
ках в России, считает аналитик «Марвел-Ди-
стрибуции» Антон Фомин. Партии готовят-
ся к отправке минимум за четыре месяца 
до старта продаж, объем их легко планиру-
ется, поскольку зависит от предзаказов ри-
тейлеров, отмечает он.

Продажи фильмов и сериалов на Blu-ray 
и DVD не подсчитываются отдельно, говорит 
главный редактор «Бюллетеня кинопрокат-
чика» Александр Нечаев. «Покупка Blu-ray 
превратилась в развлечение для коллекци-
онеров, и новой техники для воспроизведе-
ния этого формата дисков не выпускается,— 
говорит он.— Для Sony обслуживать столь 
маленькую аудиторию неинтересно, ведь 
продажи Blu-ray не оправдывают даже ми-
нимальных ожиданий». С приходом онлайн-
кинотеатров, которые предоставляют филь-
мы и сериалы в отличном качестве, в Blu-ray 
пропал смысл, уверен президент CD Land 
Юрий Цейтлин, также связывающий закры-
тие завода с отсутствием спроса.

Дмитрий Шестоперов

Якутии и Камчатке добавят солнца
«РусГидро» ищет инвесторов для строительства ВИЭ на Дальнем Востоке

Как выяснил „Ъ“, «РусГидро» планиру-
ет до конца года отобрать инвесторов 
на строительство 63 МВт электростан-
ций на возобновляемых источниках 
энергии (ВИЭ) в Якутии и Камчатском 
крае. Победители конкурсов получат 
десятилетний тариф для окупаемости 
станций. Эксперты оценивают общую 
стоимость программы в 8 млрд руб. 
 Однако крупные инвесторы в ВИЭ вряд 
ли заинтересуются такими скромными 
объемами, считают участники рынка.

«РусГидро» запускает программу поддер-
жки строительства ВИЭ-станций в отдален-
ных районах Дальнего Востока. До конца 
года холдинг планирует отобрать инвесто-
ров в строительство в общей сложности око-
ло 63 МВт в Якутии и на Камчатке, сообщили 
„Ъ“ в «РусГидро». Комплексы будут состоять 
из новых дизельных электростанций (ДЭС), 
возобновляемых источников энергии и на-
копителей. Инвесторы получат долгосроч-
ный тариф на десять лет для окупаемости 
электростанций, затем объекты перейдут 
в собственность «РусГидро».

«Сахаэнерго» (входит в «РусГидро») уже 
провела пилотный конкурс. Было разыгра-
но шесть объектов на 8 МВт с вводом до кон-
ца 2021 года в отдаленных якутских посел-
ках (Табалах, Мома, Сасыр, Тебюлях, Кулун-
Елбют) и городе Верхоянске, общая стои-
мость строительства — около 1 млрд руб. 
(примерно 120 тыс. руб. за 1 кВт), отмечают 
в холдинге. Мощность ДЭС составит при-
мерно 5 МВт, остальные 3 МВт — солнечные 
электростанции. Победители конкурса — ка-
занская группа ЭНЭЛТ и московские «Ком-
плексные энергетические решения».

До конца года планируется провести кон-
курс еще примерно на 50 станций: объем 
ДЭС составит 35 МВт, объем ВИЭ — 20 МВт. 
Использование новых энергокомплексов 
позволит сократить потребление топлива 
до 50% от нынешних показателей, утвержда-
ют в «РусГидро». В тарифе для инвестора со-
хранится топливная составляющая, а через 
десять лет тариф должен снизиться на вели-
чину экономии топлива.

На Дальнем Востоке тарифы на электроэ-
нергию регулируются, при этом отдаленные 

пункты зачастую обеспечиваются за счет ди-
зельных генераторов (их общая мощность 
в регионе более 200 МВт). Себестоимость вы-
работки на отдельных объектах может дохо-
дить до 300 руб. за 1 кВт•ч, себестоимость вы-
работки на ВИЭ существенно ниже, однако 
есть сложности при строительстве и эксплуа-
тации из-за удаленности территорий и суро-
вой погоды, рассказывают в Ассоциации раз-
вития возобновляемой энергии (АРВЭ, объе-
диняет инвесторов в ВИЭ). ВИЭ на Дальнем 
Востоке и в целом в Арктической зоне РФ раз-
виваются медленно. По оценкам АРВЭ, объ-
ем зеленых мощностей — около 20 МВт (для 
сравнения: в ценовых зонах — более 1,7 ГВт). 
Причем заметная доля ВИЭ-объектов в реги-
оне принадлежит именно «РусГидро»: пять 
ветроэлектростанций на 3,6 МВт на Камчат-
ке, Сахалине и в Якутии, а также 21 солнеч-
ная электростанция на 1,6 МВт в Якутии.

Капитальные вложения в 120 тыс. руб. 
за 1 кВт установленной мощности — это 
на 10–30% больше, чем стоимость постройки 
таких же мощностей в Единой энергосисте-
ме России, говорит Владимир Скляр из «ВТБ 

Капитала». По его словам, учитывая плохую 
транспортную доступность площадок и уда-
ленность от точек поставки оборудования, 
цена выглядит вполне обоснованной. Ис-
ходя из сложившейся цены, стоимость по-
стройки 63 МВт мощности может составить 
около 8 млрд руб., посчитал аналитик.

Пока объемы и зрелость рынка ВИЭ в изо-
лированных энергосистемах не позволяют 
говорить о значительном интересе со сто-
роны крупных инвесторов, говорят в АРВЭ. 
«Из больших игроков только „Хевел“ реали-
зует энергосервисные контракты на объек-
тах в изолированных территориях. Инвес-
торы пока набирают компетенции и тести-
руют экономику на пилотных проектах»,— 
отмечают в ассоциации. «Хевел» реализовал 
в регионе проекты до 5 МВт, имеет сервис-
ный центр в Красноярске, сообщил „Ъ“ ген-
директор компании Игорь Шахрай. По его 
словам, реализация таких проектов сопря-
жена с климатическими и логистическими 
особенностями, от которых сильно зависит 
инвестиционная привлекательность.

Полина Смертина
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Трубу сочли излишне прибыльной
Минэкономики выступило за снижение тарифов «Транснефти»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Объем активов в доверительном управлении рос-
сийских компаний достиг 8,5 трлн руб., прибавив 
за квартал более 5%. Бурный рост связан с восста-
новлением на финансовых рынках после проваль-
ного первого квартала, а также притоком средств 
от розничных и состоятельных инвесторов на фо-
не устойчивого снижения ставок по банковским 
депозитам. Ситуацию до конца года может изме-
нить лишь реализация второй волны пандемии.

Согласно предварительной оценке агентства «Эксперт 
РА», объем рынка доверительного управления по итогам 
второго квартала 2020 года вырос на 5,1%, составив 8,5 тр-
лн руб. Столь высоких темпов роста рынка в этот период 
не наблюдалось пять лет. По словам младшего директора 
по страховым и инвестиционным рейтингам «Эксперт 
РА» Дианы Коваленко, предыдущий рекордный прирост 
(на 18%) был зафиксирован в 2015 году. Тогда скачок обес-
печили негосударственные пенсионные фонды, которые 
получили около 550 млрд руб. пенсионных накоплений, 
замороженных в 2013–2014 годах.

Второй квартал подряд первое место сохраняют компа-
нии бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями», 
объем активов под управлением которых достиг 1,1 трлн 
руб. На втором месте с результатом 1,09 трлн руб. остаются 
компании бизнеса «Сбербанк Управление активами». 
Тройку лидеров замыкает группа управляющих компа-
ний «Регион», активы которой выросли до 846 млрд руб. 
Текущий прирост отчасти обусловлен восстановлением 
стоимости активов после обвала фондовых рынков в мар-
те текущего года. «Рост акций публичных компаний и бир-
жевых облигаций оказал заметное положительное влия-
ние на динамику рынка коллективных инвестиций»,— 
отмечает гендиректор УК «Тринфико» Егор Кротков.

По данным НАУФОР, стоимость чистых активов откры-
тых ПИФов составила по итогам второго квартала 532 мл-
рд руб., что на 11,7% выше показателя первого квартала, 
который показал практически нулевой результат. Объем 
привлечения за первое полугодие в открытые ПИФы со-
ставил почти 82 млрд руб. Руководитель отдела продаж 
«Сбербанк Управление активами» Андрей Макаров отме-
чает резкий рост интереса инвесторов к биржевым фон-
дам, вложения в которые со стороны брокерских клиен-

тов выросли в компании в десять раз по сравнению с 
прошлым годом (см. „Ъ“ от 11 июня). «Росту интереса на-
селения к инвестициям способствует продолжение ци-
кла снижения ключевой ставки Банком России. Кроме то-
го, в июне была снята часть ограничений, связанных с 
пандемией, и поток клиентов в офисы банков вырос»,— 
отмечает главный исполнительный директор «ВТБ Капи-
тал Инвестиции» Владимир Потапов.

Впрочем, некоторым компаниям удалось продемон-
стрировать рост выше рынка как за счет розницы, так и за 
счет индивидуального доверительного управления. «Газ-
промбанк—Управление активами» за квартал увеличил 
активы под управлением на 22%, до 581 млрд руб. «Выра-
женный прирост показал бизнес по управлению актива-
ми состоятельных частных клиентов, а также сегмент 
ЗПИФов и розничных клиентов»,— отмечает гендирек-
тор компании Алексей Антонюк. Лидером роста стала и 
«Система Капитал», активы под управлением которой вы-
росли в 1,5 раза, до 151 млрд руб. «В этом году была созда-
на новая команда по работе с состоятельными инвестора-
ми и существенно увеличен портфель корпоративных 
клиентов»,— рассказал гендиректор компании Игорь Бу-
саров. По словам гендиректора «Альфа-Капитала» Ирины 
Кривошеевой, состоятельные клиенты, у которых был за-
пас ликвидности на депозитах, воспользовались просад-
кой рынка, чтобы докупить подешевевшие активы.

В ближайшие месяцы управляющие не исключают 
дальнейшего роста рынка доверительного управления. 
По оценке госпожи Кривошеевой, во втором полугодии 
активы под управлением могут вырасти еще на 15–20%. 
«Ставки по депозитам продолжают снижаться, и это выну-
ждает многих людей искать альтернативные способы 
размещения средств. Тем более что российский фондо-
вый рынок, несмотря на высокую волатильность, остает-
ся привлекательным»,— отмечает она. Реализация мас-
штабной второй волны коронавируса может охладить 
инвесторов. «Однако и в этом случае притоки могут со-
храниться, например, как это было в начале года, когда 
инвесторы активно вкладывали в золото, а также в фон-
ды, инвестирующие в фармацевтический и биотехноло-
гический сектора»,— отмечает Андрей Макаров.

Виталий Гайдаев

Инвесторы заняли  
активную позицию
Рынок доверительного управления  
показал пятилетний рекорд ростаЧастные управляющие компа-

нии, размещающие средства 
пенсионных накоплений Пен-
сионного фонда России (ПФР), 
во втором квартале обыграли 
государственного управляюще-
го ВЭБ.РФ. Однако из-за того 
что первый квартал для част-
ных управляющих был про-
вальным, только почти поло- 
вине компаний удалось по ито-
гам полугодия опередить ВЭБ. 
Сейчас они делают ставку  
на рисковые инструменты.

Средневзвешенная доходность 
частных управляющих компаний, ин-
вестирующих пенсионные накопле-
ния граждан, хранящих их в ПФР, в 
первом полугодии составила 6,9% го-
довых, свидетельствуют расчеты „Ъ“ 
на основе их отчетностей. Государст-
венная управляющая компания ВЭБ.
РФ за этот период заработала «молчу-
нам», средства которых находятся в 
расширенном портфеле, 7,2% годовых. 
По портфелю госбумаг ВЭБ заработал 
больше — 9% годовых. Размер расши-
ренного портфеля ВЭБа в середине го-
да составлял 1,9 трлн руб., портфеля 
госбумаг — 34,5 млрд руб. 16 частных 
УК управляли 32,3 млрд руб. пенсион-
ных накоплений, находящихся в ПФР.

Таким образом, частные компа-
нии значительно улучшили показате-
ли за минувший квартал. По итогам 
первых трех месяцев года все они по-
казали убытки по пенсионным нако-
плениям ПФР на фоне падения фи-
нансового рынка (см. „Ъ“ от 20 апре-
ля). Средневзвешенный убыток соста-
вил 1,9% за квартал, при этом разброс 
оказался большим: от 0,5% до 10% 

убытка. В то же самое время ВЭБ пока-
зал по двум портфелям небольшой до-
ход: по расширенному — 1,2% за квар-
тал, по госбумагам (ГЦБ) — 1,7%.

Во втором квартале все частные УК 
переиграли ВЭБ, что позволило им не 
только выйти в плюс по полугодию, 
но и трем из них («Сбербанк Управле-
ние активами», «ВТБ Капитал Управле-
ние активами», а также компании 
«Агана» по консервативному портфе-
лю) обыграть портфель госбумаг ВЭ-
Ба, а восьми — его расширенный пор-
тфель. Исключением стала УК «Пром-
связь», получившая самый большой 
убыток в начале года и во втором квар-
тале лишь сократившая его до 4,4%. 
Впрочем, в отчетном квартале компа-
ния, ранее почти полностью ушедшая 
в ОФЗ, вернулась к рисковым акти-
вам, увеличив долю акций до 60%. В 
самой «Промсвязи» надеются, что «с 
учетом динамики рынка и активов в 
портфеле, а также изменений в риск-
менеджменте» по итогам года пока-
жут положительную доходность.

Переходили в рисковые бумаги и 
другие игроки. «В период коррекции 
рынка в марте-апреле управляющие 
компании повысили риск портфеля. 
Была увеличена доля акций, а также 
дюрация портфеля облигаций, что по-
зволило существенно улучшить ре-
зультат управления по итогам второго 
квартала и полугодия в целом»,— от-
мечает председатель совета директо-
ров «ВТБ Капитал Управление актива-
ми» (доходность за полугодие 9,2% го-
довых) Владимир Потапов. По словам 
гендиректора «Регион Эссет Менед-
жмента» (8,4% годовых) Екатерины 
Зайцевой, «падение рынка в марте 

представило удобную возможность 
для увеличения доли акций». «Пози-
цию в акциях мы начали формиро-
вать в первом квартале 2020 года и по-
степенно увеличили ее во втором 
квартале»,— заявил управляющий ак-
тивами «Ингосстрах-Инвестиции» 
(7,3% годовых) Артем Майоров.

Компания «Сбербанк Управление 
активами», ставшая лидером по ито-
гам полугодия (11,2% годовых), в пер-
вом квартале сократила позиции в 
длинных ОФЗ и значительно снизила 
вложения в акции, что, как отмечает 
портфельный управляющий компа-
нии Дмитрий Постоленко, позволило 
снизить убытки на фоне турбулентно-
сти рынка. «После объявления ЦБ о 
переходе к мягкой денежно-кредит-
ной политике были частично восста-
новлены позиции в госбумагах и лик-
видных голубых фишках, которые по-
казали хороший рост котировок во 
втором квартале»,— объясняет он.

«На сегодняшний день мы считаем 
акции более перспективным инстру-
ментом, нежели облигации, за счет 
высоких рисков инфляции в будущем 
на фоне запуска широкомасштабных 
программ выкупа активов»,— гово-
рит господин Майоров. Он рассчиты-
вает на восстановление цен на россий-
ские акции. Рассматривают целесоо-
бразность увеличения доли акций в 
портфеле и в УК «Открытие» (6,4% годо-
вых). Менее оптимистичны Дмитрий 
Постоленко и Екатерина Зайцева, ко-
торые ожидают «умеренного роста ак-
ций и облигаций». В ВЭБе воздержа-
лись «от прогнозов доходов и доходно-
стей будущих периодов».

Илья Усов

Железнодорожные операторы 
продолжают нести десятки  
миллиардов рублей убытков  
из-за сокращения грузовой  
базы и профицита вагонов.  
О том, что не так делают госбан-
ки и вагоностроители, в чем 
причина кризиса на рынке  
железнодорожных перевозок  
и какой будет судьба нефтена-
ливного сегмента, „Ъ“ рассказал 
председатель совета директоров 
«Трансойла», глава Союза опера-
торов железнодорожного тран-
спорта (СОЖТ) Игорь Ромашов.

— Сейчас на рынке оперирова-
ния вагонами ставки кратно сни-
зились относительно 2019 года. 
Какой фактор, на ваш взгляд, в 
этом кризисе сыграл главную 
роль: промышленный спад, про-
фицит вагонов, коронавирус?
— Сейчас все принято сваливать на 
коронавирус, и все в это поверят. На 
самом деле кризис потребления наи-
более массового груза железных до-
рог — угля — начался давно, его сто-
имость очень существенно упала. 
Ставки, в том числе на предоставле-
ние подвижного состава, не могли 
остаться недвижимыми. На них да-
вит огромный профицит вагонов. И 
все это выливается в конкуренцию, 
которая отражается на стоимости 
подвижного состава. Для грузоотпра-
вителей это хорошо. Но ведь ставка 
— это инструмент, который позволя-
ет финансировать и закупку новых 
вагонов, и их содержание, оплату 
труда, тот же лизинг.

Если говорить о лизинге, то здесь 
есть комплексная проблема, когда 
банки через лизинговые структуры 
вкладывают государственные день-
ги в покупку вагонов. Такое финанси-
рование закупок подвижного соста-
ва под эгидой спасения вагонострои-
тельной отрасли создает проблему 
выпуска вагонов, не обеспеченных 
грузовой базой. Потом эти банки за 
те же государственные деньги пыта-
ются решить проблему профицита, 
субсидируя выпускаемый по trade-in 
или иной подвижной состав.

Коронавирус только усугубил, 
ускорил кризисные явления. Но се-
годня нужно смотреть чуть вперед и 
регулировать избыточный подвиж-
ной состав.

— Что вы думаете о программе 
trade-in вагонов, предлагаемой 
ОАО РЖД?
— Это предложение вообще-то изна-
чально было направлено в СОЖТ от 
«Уралвагонзавода», который обратил-
ся к нам с вопросом о том, как мы 
оцениваем такую возможность. Мы 
рассмотрели этот вопрос и сказали, 
что главное — чтобы это было добро-
вольно, а не добровольно-принуди-
тельно. Однако опять же почему толь-
ко полувагоны, по которым и так 
большой профицит? Давайте распро-
страним на весь подвижной состав.
— Что вам ответили?
— Пока ничего.
— Возможны ли, на ваш взгляд, 
новые принудительные массовые 
списания вагонов, как в 2015–
2016 годах?
— Я уже ничему не удивлюсь. Я хотел 
бы быть оптимистом, но с железобе-
тонной уверенностью не могу ска-
зать, что такого не будет. Ведь с этим 
в том числе связаны наши просьбы, 
обращения и то, что закреплено в по-
ручениях президента РФ по итогам 
совещания по развитию транспорт-
ной отрасли: мораторий на внесение 
изменений, влияющих на удорожа-
ние содержания и стоимости вагона, 
в конструкцию существующего под-
вижного состава. Мы проходили 
историю с кассетными подшипника-
ми, третьим клапаном и множест-
вом других новшеств, которые, мо-
жет быть, существенно и не влияют 
на качество подвижного состава, но 
как минимум не изучены. СОЖТ со-

вершенно не против инноваций, от 
которых зависит безопасность дви-
жения. Но мы против спонтанных 
неотшлифованных решений.
— Вы полагаете, что вопрос с под-
шипниками удалось закрыть?
— Приостановить, но поручение 
правительства по отзыву соответст-
вующего извещения из Совета по же-
лезнодорожному транспорту до сих 
пор не исполнено. Поэтому опреде-
ленный риск остается.
— Оценены ли потери операторов 
от вынужденного простоя ваго-
нов в кризис?
— Мы как СОЖТ обращались к прези-
денту, это есть в поручениях. Да, есть 
определенный профицит, но есть и 
вагоны, которые реально останови-
лись из-за ситуации в промышленно-
сти вследствие пандемии. И на них в 
начале месяца была заявка, а потом 
из-за конъюнктуры, пока вагон шел, 
он стал невостребованным. А нагруз-
ка на вагон идет: штрафы, ремонты и 
далее по списку. При этом следует 
помнить, что есть и мелкие операто-
ры, с 1–2 тыс. вагонов, у которых вооб-
ще никаких финансовых резервов 
нет. Поэтому, с учетом того что по ави-
ации были приняты решения субси-
дировать затраты за простой, мы по-
просили сделать так же и с вагонами. 
Но не оплачивать за счет ОАО РЖД 
весь профицит, а поддерживать толь-
ко те вагоны, которые встали в опре-
деленные сроки и месяцы. И мы тогда 
оценивали стоимость этой меры в 
6–8 млрд руб. Сейчас в рамках этого 
поручения мы пытаемся работать.
— А с ОАО РЖД не удалось дого- 
вориться о снижении платы за 
простой?
— К сожалению, пока нет.
— То есть пока речь идет о субси-
дировании государством части 
платежа, который в полном объе-
ме взимает ОАО РЖД?
— Далее вопрос только в механизме: 
через ОАО РЖД, напрямую собствен-
никам или как-то иначе. Сейчас он 
обсуждается. Мы считали, что через 
ОАО РЖД это делать более правиль-
но: это как минимум сократит объем 
администрирования.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/12920

Управляющие рискнули портфелем
Частные компании пытаются повысить  
доходность пенсионных накоплений

«Сейчас все принято сваливать  
на коронавирус»
Глава совета директоров «Трансойла» Игорь Ромашов  
о профиците вагонов и массовых списаниях

НСПК опубликовала бюллетень по обеспечению 
перевода на НСПК сервиса аутентификации при 
интернет-платежах (3D) по картам Visa и Master- 
Card. Сейчас международные платежные системы 
(МПС) при таких платежах осуществляют ее сами,  
с ноября по закону вся аутентификация должна 
идти через НСПК. Но национальная система оказа-
лась технически не готова к интеграции с МПС, и 
банкам придется использовать версию 3D устарев-
шего протокола со всеми вытекающими рисками.

„Ъ“ удалось ознакомиться с бюллетенем НСПК, в нем 
отмечается, что участники МПС должны обеспечить про-
ведение аутентификации по российскому трафику с ис-
пользованием НСПК в срок до 1 ноября 2020 года. Сервис 
аутентификации должен предоставляться по протоколу 
3D 1.0.2. Хотя на данный момент МПС работают преиму-
щественно по протоколу 3D 2.0.

«В настоящее время НСПК предоставляет сервис 3D 
Secure 1.0 для аутентификации карт МПС, что создает все 
возможности для проведения переводов в интернете с вы-
сокой степенью надежности»,— сообщили „Ъ“ в НСПК. 
«Для того чтобы банки могли осуществлять аутентифика-
цию по внутрироссийским операциям по картам между-
народных платежных систем, МПС необходимо вырабо-
тать технологическое решение по стандарту EMV 3D 
Secure 2.0 вместе с НСПК для внедрения его в инфраструк-
туре НСПК,— подчеркнули там.— Технологическая схема 
взаимодействия МПС и НСПК находится в стадии прора-
ботки с высоким приоритетом».

В Visa не ответили на запрос „Ъ“, в MasterCard сообщи-
ли, что обнародованные НСПК нововведения «не повлия-
ют на работу карт системы в России». Банки тоже готовы 
мириться со сложившейся ситуацией, хотя ряд из них уже 
применяют 3D Secure 2.0. Как эквайер мы готовы поддер-
живать и 3D Secure 2.0, и 1.0,— отметили в банке „Тинь-
кофф“.— Мы научились защищать клиентов банка други-
ми методами от подмены наименования торговца». По 
словам директора департамента эквайринга банка «Рус-
ский стандарт» Инны Емельяновой, банк внедрил в своем 

эквайринге сервис аутентификации при интернет-плате-
жах 3D 2.0. «Данный сервис более удобен для клиентов 
при оплате картой, так как при первой покупке клиент 
вводит все необходимые параметры для оплаты, а при 
дальнейших приобретениях на том же ресурсе проверка 
каждый раз проходит незаметно для клиента, что делает 
клиентский опыт безналичных платежей в интернете 
лучше»,— поясняет она. ВТБ, как большинство банков, 
сертифицировался на стандарт 2.0 и обеспечил техниче-
скую возможность работы на нем, отметили там. «Полный 
переход на 2.0 будет осуществлен по мере готовности 
НСПК,— указывают в ВТБ.— Возвращение к работе по 
стандарту 3D 1.0 по картам МПС некритично, поддержка 
работы стандарта 1.0 продолжается». 

Эксперты называют возврат к 3D 1.0 весьма опасным 
шагом назад. По словам технического директора 
CloudPayments Артема Санникова, при первой версии 
существует возможность подделать описание магазина, 
который отображается на странице эмитента при под-
тверждении операции через 3D, что упрощает мошен-
никам жизнь. Во второй версии этой уязвимости нет, 
указывает он. «Обновленный протокол 3D Secure 2.0, ко-
нечно, обладает более высокой степенью защиты по 
сравнению с версией 1.0, которая была создана почти 20 
лет назад,— соглашается руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев.— Переход на работу 
с предыдущей версией может привести к росту мошен-
нических действий со стороны третьих лиц, что вряд ли 
может устроить Visa и MasterCard. «Технология 3D 2.0 яв-
ляется современным стандартом в области онлайн-пла-
тежей и поддерживается всеми ведущими платежными 
системами,— указывает директор «Картстандарта» Майя 
Глотова.  Основатель и генеральный директор BitRiver 
Игорь Рунец отмечает: если в протоколе 1.0 существовал 
риск перехвата СМС-сообщения, то в версии 2.0 теорети-
чески возможен риск ошибки системы, но интеллекту-
альная система благодаря своей самообучаемости со 
временем, несомненно, станет более безопасной.

Ксения Дементьева 

НСПК допустила протокол
Национальная карточная система  
трудно стыкуется с международными
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«Безопасный город» 
с населением 97 млрд рублей

Но в работе системы есть пробле-
мы. «Сейчас диспетчеры в регионах 
— это не сотрудники, способные бы-
стро принимать решения исходя из 
ситуации и постоянно поступающих 
данных, а люди с улицы. Представь-
те, в лесу в Сибири случился пожар. 
Информация об этом поступает ди-
спетчеру, например, с камер и тепло-
вых датчиков. Она разрозненная и 
не дает полной картины. Диспетчер, 
не имея готовых и современных сце-
нариев, сам субъективно решает, что 
делать и куда звонить. Информация 
доходит до главы муниципалитета. 
Он тоже не связан с готовыми сцена-
риями и может ради собственной вы-
годы не сообщить руководству реги-
она о происшествии, надеясь испра-
вить все своими силами. В итоге не-
большое возгорание, которое можно 
было потушить за день, превращает-
ся в гигантский лесной пожар»,— 
объясняет источник „Ъ“ в МЧС.

По его словам, к началу работ по 
созданию единого контура системы 
МЧС подтолкнул еще взрыв жилого 
дома в Магнитогорске 31 декабря 
2018 года, когда погибли 39 человек. 
«У нас осознали, что если бы АПК ра-
ботал так, как ему полагается, то об 
утечке газа можно было бы узнать за-
ранее. Из-за этого уже на период с 
2020 по 2023 год заложили средства 
на опытно-конструкторскую рабо-
ту»,— поясняет он.

Форсировали подготовку к созда-
нию ГИС, по словам источника, со-
бытия в Норильске в конце мая, ког-
да из резервуара с дизельным топли-
вом вытекло 20 тыс. тонн жидкости, 
попавшей в реки и почву. Тогда пре-
зидент Владимир Путин обвинил 
власти региона и федеральных чи-
новников в том, что они «узнали об 
аварии только из соцсетей», а Следст-

венный комитет возбудил уголовное 
дело в связи с «несвоевременным ин-
формированием». В МЧС утвержда-
ли, что информация о ЧС в Нориль-
ске поступила к ним только через два 
дня после аварии, хотя в «Нориль-
ском никеле» настаивали, что инфор-
мирование было своевременным.

Вскоре после этого ФКУ «Цент-
ральная база измерительной техни-
ки МЧС» объявило конкурс на разра-
ботку для ГИС «Безопасный город» 
понятийного аппарата, обнаружил 
„Ъ“. Начальная стоимость лота со-
ставляет 690 млн руб., изыскания не-
обходимо закончить до 2022 года. Из 
конкурсной документации следует, 
что АПК, несмотря на запуск в ряде 
регионов, все еще существенно не-
доработан. Об этом сказано и в до-
кладе господина Чуприяна, где гово-
рится, что внедрение АПК в регио-
нах порождает «лоскутную автома-
тизацию» и «цифровой феодализм».

При этом необходимость создать 
единый информационный контур 

для «Безопасного города» была запи-
сана еще в 2014 году в распо ряжении 
тогдашнего премьер-министра 
Дмитрия Медведева. «Руководству 
МЧС раньше не было интересно за-
прашивать у правительства деньги 
на разработку базовых для этой сис-
темы вещей, а правительству — их 
выделять»,— сетует источник „Ъ“.

По мнению гендиректора ГК «На-
циональные информационные сис-
темы» Дмитрия Зайцева, основная 
проблема АПК — в передаче инфор-
мации от единой диспетчерской 
службы к ведомствам, ликвидирую-
щим ЧС: службы действуют по раз-
ным стандартам и протоколам, и, что-
бы автоматизировать работу, нужен 
как минимум единый понятийный 
аппарат, который так и не разработа-
ли. Вице-президент по прикладным 
проектам «Ростелекома» Игорь Зи-
мин считает, что проблемы в норма-
тивной базе: «Нет федерального зако-
на, который бы четко определял, что 
такое „Безопасный город“, и единоо-
бразно применялся по всей стране».

Ключевым партнером проекта по 
разработке новой ГИС может стать 
«Ростех»: как следует из документов 
МЧС, именно госкорпорация готови-
ла обоснование его стоимости. Генди-
ректор Национального центра ин-
форматизации («дочка» «Ростеха») 
Константин Солодухин подтвердил 
„Ъ“, что МЧС совместно с «Ростехом» 
по поручению межведомственной ко-
миссии подготовили предложение по 
созданию ГИС «Безопасный город». В 
портфеле «Ростеха», подчеркнул он, 
есть целый ряд проектов, направлен-
ных на обеспечение безопасности в 
городской среде «как в части анализа 
и систематизации различных дан-
ных, так и в разрезе систем реагирова-
ния оперативных служб, производст-
ва специальной техники и т. п.».

Никита Королев

Хлопья легко отделались
Доля Давида Якобашвили в крупяном заводе  
отойдет производителю штукатурки

Покупателем доли в производст-
ве хлопьев и круп «Арчеда-про-
дукт» у основателя «Вимм-Билль-
Данна» Давида Якобашвили ста-
нет Юрий Гончаров, владелец 
крупного игрока в отрасли про-
изводства отделочных материа-
лов — корпорации «Волма». 
Участников рынка продуктов 
питания актив мог не заинтере-
совать из-за небольшого разме-
ра, необходимости дополнитель-
ных инвестиций и неясных пер-
спектив развития бизнеса.

Основатель «Вимм-Билль-Данна» 
Давид Якобашвили (Forbes оценивает 
его состояние в $750 млн) договорил-
ся о продаже доли в производителе 
хлопьев и круп «Арчеда-продукт» вла-
дельцу корпорации «Волма» Юрию 
Гончарову. Об этом рассказали три 
источника „Ъ“, знакомые с ходом 
сделки. По словам одного из них, про-
дажа находится в завершающей ста-
дии. «Арчеда-продукт» выпускает око-
ло 50 наименований круп и хлопьев 
под брендами «Крупно» и Delika, а так-
же под собственными торговыми мар-
ками розничных сетей. Мощность пе-
реработки — более 50 тыс. тонн сырья 
в год. В 2019 году оборот компании 
был на уровне 340 млн руб. без НДС.

Согласно ЕГРЮЛ, Давид Якобаш-
вили владеет 88% «Арчеда-продукта», 
еще 9% принадлежит Сергею Ворон-
цову, остальное у гендиректора Вита-
лия Кравченко. Федеральная анти-
монопольная служба ранее одобри-
ла ходатайство неназванного пре-
тендента на покупку 51% «Арчеда-
продукта». По словам источника „Ъ“, 
остальная часть доли господина Яко-
башвили будет перераспределена 
между другими собственниками 

«Арчеда-продукта». Собеседник „Ъ“ 
добавляет, что господин Якобашви-
ли потерял интерес к финансирова-
нию компании около года назад, а 
новый инвестор готов принять учас-
тие в развитии предприятия.

«Волма» — один из крупнейших в 
РФ производителей отделочных ма-
териалов со штаб-квартирой в Волго-
граде. Объединяет несколько пред-
приятий, выпускает штукатурки, 
клеи, смеси, грунтовки и пр. Консо-

лидированные финансовые показа-
тели не раскрываются. По данным од-
ного из источников „Ъ“, оборот кор-
порации — около 8 млрд руб. в год. В 
«Волме» на вопросы „Ъ“ не ответили.

Сделка по продаже пакета Юрию 
Гончарову пройдет по цене, близкой 
к номинальной, добавляет собесед-
ник „Ъ“. Уставный капитал «Арчеда-
продукта» — 119,25 млн руб., таким 
образом, 51% компании можно оце-
нить примерно в 60,81 млн руб. Пред-
седатель Unicorn Capital Advisers (экс-
клюзивный советник по продаже 
«Арчеда-продукта») Сергей Моисеев 
заявил, что приветствует появление 
в компании нового инвестора с воз-
можностями для расширения бизне-
са. Связаться с господином Якобаш-
вили не удалось, в «Арчеда-продукте» 
на вопросы также не ответили.

О возможной продаже «Арчеда-
продукта» стало известно этой весной. 
Интерес к компании, в частности, про-
являл производитель майонеза, кетчу-
па и пр. под брендом «Махеевъ» АО «Эс-
сен продакшн АГ» (см. „Ъ“ от 7 апреля). 
В четверг в компании заявили „Ъ“, что 
продолжают рассматривать «Арчеда-
продукт» как возможную площадку 
для тестирования нового продукта 
под своей маркой и готовы обсуждать 
сотрудничество после закрытия сдел-
ки. Источник „Ъ“ в инвестиционных 
кругах знает, что «Арчеда-продукт» 
предлагался нескольким участникам 
рынка, но заинтересовать профиль-
ных инвесторов не удалось. Это актив 
с непонятными перспективами раз-
вития, которому требуются дополни-
тельные инвестиции, а уровень буду-
щей доходности неясен, указывает он.

Коммерческий директор «АФГ На-
циональ» (выпускает одноименные 
крупы и хлопья «Русский завтрак») Бо-
рис Шабанов отмечает, что рынок фа-
сованных круп отличает высокая 
конкуренция и относительно низкая 
маржа. Покупатель все более требова-
телен к ассортименту, который у не-
больших производителей часто огра-
ничен, а для работы с сетями нужны 
достаточно большие производствен-
ные мощности, развитая инфра-
структура и хорошая логистика, пере-
числяет он. По этим параметрам при-
влекательность «Арчеда-продукта» 
топ-менеджер считает невысокой. В 
целом, отмечает господин Шабанов, 
рынок круп движется в сторону кон-
солидации и небольшие предприя-
тия будут вынуждены либо уйти с 
рынка, либо войдут в состав крупных 
производителей.

Анатолий Костырев

Наболевший спрос

В клинике полагают, что при от-
сутствии новых вспышек заболевае-
мости COVID-19 и дополнительных 
ограничений по передвижению гра-
ждан уже во второй половине июля 
количество пациентов возрастет на 
100%, а до конца третьего квартала 
2020 года — на 300% относительно 
периода действия ограничений.

Алла Канунникова отмечает, что 
сложившийся за время пандемии от-
ложенный спрос уже начал сказы-
ваться на выручке: пациенты возвра-
щаются к решению отложенных 
проблем со здоровьем. Дополнитель-
ный спрос и поток формируют люди 
с хроническими заболеваниями, до-
бавляют в «Медицине». По мнению 
госпожи Канунниковой, во время 

пандемии у населения сложилось 
понимание, что профилактика с об-
следованиями крайне важна. Поэто-
му в «Медси» прогнозируют, что по 
итогам 2020 года выручка останется 
на уровне 2019 года или даже будет 
чуть выше.

В то же время некоторые участни-
ки рынка утверждают, что уже смо-
гли вернуться к прошлогодним по-
казателям еще в июне. Об этом, в 
частности, говорят в объединенной 
сети клиник «Ниармедик» и «Доктор 
рядом». По словам гендиректора се-
ти Марии Коломенцевой, положи-
тельной динамике способствовала 
диверсифицированная локация 
клиник: в одно время больше были 
задействованы клиники у дома, в 
другое — в центре города. Кроме то-
го, компания активно работала в на-

правлении предоставления услуг по 
тестированию на COVID-19, что 
пользовалось спросом у пациентов, 
добавляет топ-менеджер.

Но гендиректор DSM Group Сер-
гей Шуляк сомневается в том, что 
большей части частных клиник 
удастся вернуться к прошлогодним 
показателям в этом году. Летний пе-
риод традиционно отличается низ-
ким спросом на медицинские услу-
ги, что накладывается на падение 
оборота в апреле и мае, указывает 
он. В результате, по прогнозам экс-
перта, по итогам 2020 года оборот 
частного медицинского сектора, ско-
рее всего, покажет отрицательную 
динамику год к году. Росстат оцени-
вал объем платных медицинских 
услуг в 2018 году в 677,6 млрд руб.

Мария Котова

Как клон в подсудной лавке
Разработчики софта отстаивают оригинальность AlterOffice

Производитель офисного паке-
та AlterOffice, исключенного 
из реестра отечественного соф-
та за клонирование иностран-
ного аналога, компания «Алми 
партнер» пытается через суд 
обязать Минкомсвязь вернуть 
его в реестр. Принимавших 
решение сотрудников Минком-
связи ввели в заблуждение 
конкуренты, утверждает она. 
Продукция «Алми партнер» 
практически идентична софту 
LibreOffice, Mozilla и Microsoft, 
настаивают отдельные участ-
ники рынка.

«Алми партнер» 14 июля подала в 
Арбитражный суд Москвы иск к 
Минкомсвязи о признании незакон-
ным решения об исключении паке-
та офисных приложений AlterOffice 
из реестра отечественного про-
граммного обеспечения (ПО), следу-
ет из картотеки дел. Минкомсвязь из-
учает полученные материалы, сооб-
щили „Ъ“ в ее пресс-службе.

Минкомсвязь исключила из рее-
стра пакет AlterOffice в ноябре, уви-
дев в нем признаки клонирования 
зарубежного LibreOffice, писали «Ве-
домости». 27 декабря «Алми парт-
нер» подала повторное заявление на 
внесение в реестр AlterOffice. Заявка 
будет рассмотрена 17 июля, уточни-
ли в Минкомсвязи.

На момент исключения софт со-
ответствовал всем требованиям и 
критериям присутствия в реестре, 
настаивает председатель правления 
«Алми партнер» Михаил Лебедев. Он 

полагает, что принимавших реше-
ние сотрудников Минкомсвязи «вве-
ли в заблуждение некоторые неот-
ветственные эксперты, имеющие 
отношение к конкурентам». В Мин-
комсвязи тогда приняли меры «по 
устранению перекоса на рынке оте-
чественных офисных приложений», 
приняв повторную заявку, отмечает 
господин Лебедев, но из-за смены 
правительства и пандемии процесс 
затянулся.

• «Алми партнер» более десяти лет 
работает на рынке софта в России 
и СНГ, среди ее клиентов — Пенсион-
ный фонд, «Почта России», Минюст 
и Минсельхоз, говорится на сайте 
компании. В 2019 году ее выручка 
составила 332,1 млн руб., чистая 
прибыль — 2 млн руб., следует 
из «СПАРК-Интерфакса».
Установочный дистрибутив 

Alter Officе, выложенный на сайте 
компании,— это текстовый редак-
тор, идентичный LibreOffice 6.2.8.2, 
почтовый клиент, идентичный 
Mozilla Thunder Bird, и файловый 
менеджер, идентичный Microsoft 
Windows File Manager, утверждает 
один из опрошенных „Ъ“ участни-
ков рынка. «Более того, если в про-
грамме AlterOffice FileManager 
обратиться к справке, появится со-
общение об ошибке, после чего 
всплывет окно браузера со страни-
цей справки на сайте Microsoft.
com»,— указывает он.

AlterOffice, по сути,— незначи-
тельно модифицированная Libre-
Office, которая распространяется на 

условиях свободной лицензии, по-
лагает гендиректор компании «Ба-
зальт СПО» Алексей Смирнов. По 
его словам, условия лицензии тако-
вы, что «Алми партнер» не могла по-
лучить исключительные права на 
программу, а это одно из ключевых 
требований к софту в реестре. Закон 
требует наличия исключительных 
прав на программные продукты для 
вступления в реестр, применять чу-
жой код без правовых оснований — 
это дискредитация реестра, согла-
сен исполнительный директор ассо-
циации «Отечественный софт» Ре-
нат Лашин.

При этом сам факт использова-
ния свободного ПО в разработке не 
препятствует включению в реестр, а 
вот нарушение условий открытых 
лицензий фактически превращает 
продукт в плагиат, подчеркивает 
управляющий партнер Deloitte Legal 
в СНГ Анна Костыра.

Сложно оценить шансы Alter-
Office добиться возвращения в ре-
естр, говорит партнер коллегии адво-
катов Pen & Paper Станислав Дани-
лов. Компания должна будет обосно-
вать, почему исключение из реестра 
нанесло ей экономический ущерб, 
что несложно, поскольку нахожде-
ние в нем предоставляет дополни-
тельные возможности для сбыта про-
дукции (реестр дает преимущество 
при госзакупках), рассуждает он, а 
вот Минкомсвязи придется доказы-
вать суду, является ли ПО клоном за-
рубежного аналога.

Юлия Степанова
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Придется попросить 
правоохранительные 
органы разобраться,  

что там  
от кого было передано,  

куда передано  
и какова была реакция

— Владимир Путин,
президент РФ, о ситуации в Норильске  

на совещании 3 июня

Ц И Т А Т А

Офисы решают  
жилищный вопрос
«Главстрой» перестроит бизнес-центр на «Кропоткинской»

Неопределенная ситуация 
в сегменте коммерческой нед-
вижимости вынуждает девело-
перов минимизировать в сво-
ем портфеле офисные активы. 
Так, группа «Главстрой», которую 
на рынке связывают со структу-
рами Олега Дерипаски, может 
провести редевелопмент бизнес-
центра напротив храма Христа 
Спасителя в центре Москвы: там 
появится комплекс с элитным 
жильем. В кризис 2014 года ситу-
ация была примерно такой же, 
но тогда компании на месте тор-
говых объектов строили жилье.

«Главстрой» может перестроить 
офисное здание в Соймоновском 
проезде в жилой комплекс, об этом 
„Ъ“ рассказал собеседник на рынке 
недвижимости. Эти планы подтвер-
ждаются и данными портала IRN: в 
мае ресурс указал в перечне пер-
спективных жилых объектов ком-
пании и проект в Соймоновском 
проезде. Кроме того, на эту площад-
ку уже оформлен градостроитель-
ный план земельного участка, раз-
решающий размещение жилых до-
мов с квартирами. В «Главстрое» не 
ответили на запрос „Ъ“.

• Группа «Главстрой» была создана 
в 2008 году на базе крупнейшего под-
рядчика «Главмосстрой» и объедини-
ла в себе строительные активы «Баз-
эла» Олега Дерипаски. В 2018 году биз-
несмен заявил о выходе из актива: 
владельцем группы стала «Либра хол-
дингс». По данным ЕГРЮЛ, последняя 
принадлежит сейчас четырем физли-
цам. В 2018–2019 годах одним из сов-
ладельцев «Либры холдингс» был Ар-

кадий Саркисян, которого Forbes на-
зывал давним партнером Олега Дери-
паски. Издание со ссылкой на источ-
ники утверждало, что господин Дери-
паска мог переписать свои компании 
на доверенных лиц, чтобы защитить 
активы от санкций.
Участок в 0,3 га в Соймоновском 

проезде у станции метро «Кропот-
кинская» принадлежит самому 
«Главстрою». Сейчас там располо-
жен четырехэтажный бизнес-центр 
класса B площадью около 6 тыс. 
кв. м. Ставка аренды оценивается в 
20–25 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Само 
здание было построено в 1902 году, 
до революции в доме жили служи-
тели храма Христа Спасителя, рас-
положенного напротив, особняк 
признан объектом культурного на-
следия. Поэтому компании придет-
ся переоборудовать здание в суще-
ствующих габаритах, констатиру-
ет партнер Cushman & Wakefield 
Алан Балоев.

По его мнению, перевод объекта в 
жилье увеличит его ликвидность. 
Партнер Colliers International Влади-
мир Сергунин оценивает стоимость 
квартир в будущем комплексе в 
1,3 млн руб. за 1 кв. м. Председатель 
совета директоров «Бест-Новостроя» 
Ирина Доброхотова подсчитала, что 
будущий жилой комплекс «Глав-
строя» может конкурировать с семью 
элитными проектами в районе. Толь-
ко два из них находятся пока на нуле-
вом этапе строительства, но они заяв-
лены в формате апартаментов. Если 
«Главстрой» будет реализовывать 
квартиры, то это даст новому проекту 
возможность стартовать с более высо-

кой цены, чем ближайшие конкурен-
ты, отмечает госпожа Доброхотова.

«Главстрой» не единственная ком-
пания, которая за последнее время 
решила трансформировать офисные 
площади в жилье. Редевелопмент 
бизнес-центра в Большом Палашев-
ском переулке возле Патриарших 
прудов проведет и группа Snegiri 
Александра Чигиринского, сообща-
ла ранее газета «Ведомости». Девело-
пер намерен построить там около 
12 тыс. кв. м недвижимости, из кото-
рых 7 тыс. кв. м придется на жилье.

Сейчас на рынке офисов из-за 
кризиса наблюдается неопределен-
ность. По данным Knight Frank, в пер-
вом полугодии 2020 года вакансия в 
этом сегменте составила 6,7–8,9% в 
зависимости от класса бизнес-цент-
ров, увеличившись на 0,3 процент-
ного пункта. Это не критические зна-
чения. Но девелоперы прогнозиру-
ют, что в будущем показатель может 
увеличиться из-за перевода крупны-
ми компаниями своего персонала на 
удаленный формат работы.

Застройщики пытались конверти-
ровать коммерческую недвижимость 
в жилые или многофункциональные 
комплексы и в прошлые кризисы. В 
2014–2015 годах многие компании 
останавливали поиск участков под 
строительство офисов, а также пере-
форматировали уже начатые проек-
ты коммерческой недвижимости. 
Тогда же сообщалось об увеличении 
площадей апартаментов за счет со-
кращения офисов, в том числе в про-
ектах MR Group, O1 Properties, Coldy, 
KR Properties и других.

Елизавета Макарова

$738,7 миллиона
был оборот рынка  
круп для завтрака РФ  
в 2019 году, согласно 
Euromonitor International
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего 
собрано свыше 14,754 млрд руб. В 2020 году (на 16 июля) 
собрано 692 875 445 руб., помощь получили 580 детей. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: 
Русфонд — на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — 
на «Академию донорства костного мозга» плюс гранты мэра 
Москвы на проект «Спаси жизнь — стань донором костного 
мозга» и Департамента труда и соцзащиты Москвы на проект 
«Столица близнецов». В 2020 году Русфонд получил грант Фонда 
Владимира Потанина, а также президентский грант на издание 
журнала Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Саша Щербакова, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 156 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 43 тыс. руб.

Вскоре после рождения у Саши диагностирова
ли гидроцефальный синдром. В роддоме она пере
несла ядерную желтуху, сильно пострадал головной 
мозг. Несмотря на лечение, лучше не становилось: 
дочь совсем не развивалась, мышцы сковала спас
тика. В полгода поставили диагноз ДЦП. В 2015 го
ду мы попали в Институт медицинских технологий 
(ИМТ), оплатил лечение Русфонд. Тонус мышц сни
зился, Саша смогла жевать, научилась переворачи
ваться, понимает речь. Лечение надо продолжать, по
могите! Светлана Щербакова, Челябинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нуж
но укрепить спину девочки, улучшить моторику, на
учить Сашу говорить».

Муслим Бабаев, 11 лет, синдром Пфайффера, 
деформация зубных рядов, требуется 
ортодонтическое лечение. 184 400 руб.
Внимание! Цена лечения 358 400 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кабардино-Балкария»  
соберут 24 тыс. руб.

Муслим родился с глазами навыкате, но врачи 
этому значения не придали. Сын развивался по воз
расту, все было хорошо. А потом у него начал дефор
мироваться затылок. Московский врач поставил 
диагноз «синдром Пфайффера». Он приводит к де
формации костей черепа, челюстей. Муслима про
оперировали, голова стала более круглой. Затем на
чали ортодонтическое лечение. В 2018м провели 
вторую операцию, и лицо стало пропорциональ
нее. Но ортодонтическое лечение еще не окончено, 
нужно нормализовать прикус. Стоит все это дорого. 
 Танзиля Темукуева, Кабардино-Балкария
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ведется лече
ние по расширению зубных рядов, нормализации 
прикуса. Сейчас его нужно продолжить с помощью 
несъемной техники».

Матвей Ладышков, 9 лет, несовершенный 
остеогенез, спасет операция. 199 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 448 тыс. руб. ООО «Вайнстайл» 
внесло 70 525 руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной, внесла 129 475 руб.  
Телезрители ГТРК «Саратов» соберут 49 тыс. руб. 

У Матвея тяжелая форма болезни: кости начали 
ломаться еще внутриутробно. Вскоре после рожде
ния сломалась рука, а потом переломы пошли один 
за другим. Мы были в отчаянии! А потом узнали 
о клинике в Москве, где помогают таким детям. Ле
чение дало результат: Матвейка окреп, встал на нож
ки, мог пройти несколько метров. В 2017 году ему 
укрепили бедра штифтами, через два года — голе
ни. Сын начал ходить в школу. Но потом несколько 
раз неудачно упал, в итоге снова перелом левого бед
ра, штифт погнулся. Сейчас он сместился, его нуж
но срочно удалить. Но нам оплату операции не оси
лить. Кристина Ладышкова, Саратовская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Недавно произошла деформация 
установленного в бедро телескопического штифта. 
Нужно срочно его удалить».

Даня Паустьян, 5 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
179 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Компания, пожелавшая остаться неназванной,  
внесла 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 21 тыс. руб.

Новорожденному Дане поставили диагноз «сте
ноз легочной артерии, дефект межпредсердной пере
городки». Мы наблюдались у врачей Томского НИИ 
кардиологии, делали УЗИ, до трех лет состояние бы
ло стабильным. А потом появилась одышка, сын 
ослаб. В том году Дане провели баллонную пластику 
клапана легочной артерии. К сыну вернулся аппетит, 
Даня стал подвижнее. Но он все такой же худенький, 
быстро устает. Сейчас пришло время закрыть дефект 
межпредсердной перегородки. Это можно сделать 
в ходе щадящей операции, но нам ее не оплатить: 
в семье двое детей. Наталья Паустьян, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Стеноз легочной артерии 
устранен. Теперь нужно закрыть дефект межпред
сердной перегородки окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ира Попова с мамой Леной и бра‑
том Максимом живут на Алтае, 
в городе Бийске. На фоне нейро‑
фиброматоза, наследственного за‑
болевания, вызывающего кожные 
и костные аномалии, у девочки раз‑
вился тяжелейший сколиоз 4‑й сте‑
пени, вырос горб. Ире укрепили по‑
звоночник металлоконструкцией, 
затем ее заменили, но теперь одна 
из опор сместилась. На спине обра‑
зовалась кровоточащая рана. Кон‑
струкцию необходимо перемон‑
тировать, но мама Иры оплатить 
дорогую операцию не в силах.

Ирины футболки приходится ме
нять по несколько раз в день — на спи
не появляются пятна крови. Это значит, 
что конструкция, поддерживающая 
позвоночник, опять «зашевелилась». 
Сильную боль от этого Ира терпит, а вот 
ходить в одежде с пятнами крови выше 
ее сил. Она вообще чистюля и аккура
тистка. В маленькой съемной комнат
ке, где они живут втроем, ни пылинки.

— У нас как в реанимации,— гово
рит Ира со знанием дела: у нее на счету 
семь операций на позвоночнике и семь 
реанимаций.

Ира родилась с пятнами кофейно
го цвета по всему телу. Что это такое, 
врачи не знали. Диагноз Ире постави
ли только в два года. Темные пятна ока
зались нейрофибромами — доброкаче
ственными опухолями, поражающими 
кожу, внутренние органы и кости.

— Когда Иришке было пять лет, 
у нее сильно искривилась спина,— 
вспоминает Лена.— Мы помчались 
к врачу в Барнаул.

Доктор определил у Иры тяжелую 
степень грудного сколиоза.

«Нужна операция,— сказал он.— 
Но ребенок маленький, а степень искрив
ления большая. Никто не возьмется».

Лена поверила доктору. Пятнадцать 
лет назад он сам прикрутил к ее позво
ночнику тяжелую конструкцию весом 
почти 3 кг.

— В 17 лет у меня вырос огромный 
горб,— вспоминает Лена.— Люди от ме
ня шарахались. А после операции горб 
исчез. Но хирург предупредил: если сде
лаем вторую операцию и уберем пласти
ну, то я могу или подрасти, или стать ка
лекой с парализованными ногами. Я вы
брала ноги. А рост так и остался полтора 
метра. У меня появился гражданский 

муж, через год родилась Ирочка, а еще 
через два года — Максимка. О том, что 
у меня не просто сколиоз, а нейрофибро
матоз — заболевание, которое может пе
редаться моим детям, никто не сказал.

Вместо операции Ире назначили 
массаж, лечебную физкультуру, бас
сейн и ношение корсета — бесполез
ные меры при нейрофиброматозе, ко
торые съедали и без того скромный 
бюджет Лены, воспитателя в детском 
саду. Но искривление у девочки стано
вилось все заметнее, плечи перекосило. 
Изза маленького роста в школе ее ни
кто не называл по имени — только Пу
говка или Дюймовочка. Ктото подби
рал и менее безобидные прозвища.

— Я искала деньги на лечение Ироч
ки,— говорит Лена.— А муж — другую се
мью. В итоге я осталась одна с двумя деть
ми. Без мужа, без своего угла и без денег.

Надежда помочь дочери появи
лась в конце 2015 года. Лена обрати
лась в Рус фонд, и Ире установили раз
движную металлоконструкцию VEPTR. 
Средств хватило еще на пять раздви
жек, которые надо было делать по мере 
роста девочки.

Иру перевели на домашнее обуче
ние, но легче не стало. «Когда ты нику
да не выходишь, тебя как будто и нет,— 
говорила девочка.— А я есть! Я просто 
другая».

В шестом классе Ире разрешили хо
дить в школу. Ее провожала мама — но

сить тяжелый портфель Ира не могла. 
Девочка весила 20 кг при росте 125 см.

В ноябре прошлого года Ире устано
вили на позвоночник постоянную кон
струкцию. Но, учитывая хрупкость ко
стей, оставили для подстраховки эле
менты прежней. 

В начале нынешнего года послеопе
рационный шов начал сильно крово
точить. Одна пластина сдвигается и ца
рапает изнутри. Новосибирские врачи 
говорят, что девочке необходима по
вторная операция по перемонтажу эле
ментов конструкции VEPTR со сменой 
точки опоры. Они надеются, что после 
полного формирования скелета кост
ная ткань девочки укрепится и это по
зволит удалить лишние элементы.

Операция стоит около миллиона 
руб лей. Лена с детьми живет на посо
бие по инвалидности, экономя каждую 
копейку. Даже телефон у нее с дочкой 
один на двоих.

На Новый год Ира загадала три жела
ния: выпрямить спину, подрасти и за
вести много друзей.

В наших силах сделать так, чтобы 
эти желания осуществились.

Светлана Иванова,  
Алтайский край

Алтайская Пуговка
Тринадцатилетнюю девочку  
спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

Почта за неделю 10.07.20–16.07.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 105 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 71
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  И Р Ы  П О П О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 2 6  4 8 6  Р У Б .

Заведующий центром детской ортопедии и вертебрологии АНО «Клиника НИИТО» 
Василий Суздалов (Новосибирск): «У Иры тяжелая наследственная патология — нейро-
фиброматоз 1-го типа, развивается злокачественно прогрессирующая сколиотическая деформация 
позвоночника. В девять лет девочке имплантировали на позвоночник раздвижную металлоконструк-
цию VEPTR. По мере роста проводили этапные коррекции. В ноябре прошлого года Ире установили 
постоянную конструкцию, но, учитывая коварство основного заболевания и хрупкость костной ткани, 
решили сохранить и сегменты инструментария VEPTR. Теперь один из захватов VEPTR сместился, 
и нужно заменить его сегменты со сменой точки опоры. Надеемся, что после завершения полного 
формирования скелета мы сможем полностью удалить элементы раздвижной конструкции и сохра-
нить постоянную конструкцию. В результате качество жизни Иры значительно улучшится».

Стоимость операции 849 486 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, 
 внесла 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 726 486 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Иру Попову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Ириной мамы — Елены Владимировны Ивановой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

10 июля на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Ока» мы рассказа‑
ли историю пятилетне‑
го Ярослава из Рязан‑
ской области. У него 
тяжелое врожденное 
заболевание иммун‑
ной системы — синдром 
Вискотта — Олдрича. 
Ярослава спасет не‑

родственная трансплантация от донора из На‑
ционального РДКМ и сопроводительная тера‑
пия дорогими препаратами. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (1 242 954 руб.) собра‑
на. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 10 июля 20 968 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Ока», «Чита», «Курск», 
«Кузбасс», «Алтай», а также 142 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 29 де
тям на 30 836 359 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ярославу Чернову 
оплачен поиск, 
активация донора 
и лекарства

Вирусу назло
Почему россиян хотят пустить в страны, где их не ждут

Роспотребнадзор составил список 
из 13 стран, куда он предлагает во з‑
обновить перелеты. Российский со‑
юз туриндустрии (РСТ) перечис лил 
восемь стран, которые готовы нас 
принять. У Минтранса свой список. 
Все они разные.

Границы России еще закрыты, 
но движение ощущается. Роспотребнад
зор отобрал страны, с которыми надо 
восстановить авиасообщение в первую 
очередь. Вицепремьер Татьяна Голико
ва рассказала, какие требования к ним 
предъявляет Россия, и обещала начать 
переговоры с Турцией. Восемь стран 
сами выразили готовность принимать 
российских граждан. Сведения обнаде
живают, но противоречат друг другу.

Страны из списка Роспотребнадзо
ра — Германия, Италия, Великобрита
ния, Польша, Дания, Финляндия, Нор
вегия, Венгрия, Нидерланды, Китай, 
ШриЛанка, Вьетнам и Монголия. Ведом
ство свой выбор не комментирует: на за
прос Русфонда не ответило, в РСТ мне по
жаловались, что тоже не могут с ним свя
заться. А вопрос простой: какой смысл 
в списке, если в нем страны, которые са
ми не готовы нас принять. При этом есть 
список стран, которые как раз готовы 
принимать россиян: Турция, Куба, Доми

никанская Республика, Мексика, Маль
дивы, Хорватия, Египет, ОАЭ. Пересече
ний нет. Про третий список, Минтранса, 
известно только, что в нем 15 стран. 

COVID19 загадочен. Но не настолько, 
чтобы связанные с ним действия вообще 
невозможно было понять. Самое простое 
объяснение — Роспотребнадзор хочет пу
стить нас туда, где безопаснее. Для этого 
надо, объяснила Голикова, чтобы за по
следние две недели в той стране заболе
ло не больше 40 человек на 100 тыс. И что
бы количество ежедневно заболевающих 
не превышало 1% от числа уже болеющих: 
так мы исключаем страны, где эпидемия 
только начинается. Все 13 стран этим 
критериям соответствуют. Но не толь
ко они, а почти вся Европа и много дру
гих государств. А вот Россия не соот
ветствует. У нас для этого должно быть  
4 тыс.  заболевших в день, а их пока 6500.

Может, рейсы хотят открыть туда, 
где граждане больше всего любят отды
хать? Турции, самой популярной у рус
ских страны, в списке нет. Хотя она 
выразила готовность принимать рос
сиян: 15 июля появилась и исчезла но
вость, что авиасообщение возобновля
ется. Нет в списке и Эстонии, четвер
той по популярности, там заболевших 
в сутки единицы. Зато есть Венгрия.

Последнее предположение: Россия бо
рется за страны, куда чаще всего раньше 
летали наши перевозчики, прежде всего 
«Аэрофлот». Авиационные эксперты, с ко
торыми я говорил, как ни напрягались, 
ничего похожего на это в списке не на
шли. Особенно их удивила ШриЛанка, 
куда «наши вообще не летали».

Так вышло, что основным ведомст
вом в борьбе с коронавирусом стал Рос
потребнадзор. До того он выступал за
щитником пассажиров, а тут стал регу
лировать. Учиться приходится на ходу.

— После запрета пассажирских пе
релетов во всем мире стали пассажир
скими самолетами перевозить гру
зы,— рассказывает эксперт отрасли, 
попросивший себя не называть.— Это 
просто. Но Роспотребнадзор сказал: 
«Нецелесообразно». Только через ме
сяц одумался и разрешил.

Возможно, для своего списка ведом
ство черпало данные из СМИ? Когда 
он готовился, появилась информация, 
что Венгрия готова пускать к себе рос
сиян. Позже выяснилось, что это ошиб
ка переводчика. Но список к тому вре
мени уже был готов.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Лишние расходы
Росздравнадзор надзирает  
за здравоохранением выборочно

Федеральная служба по надзору в сфере здра‑
воохранения по Москве и Московской области 
инициировала в отношении Русфонда провер‑
ку, в ходе которой выяснилось, что Русфонд со‑
бирал деньги, чтобы прооперировать Кирилла 
Елютина с пороком сердца, в то время как сде‑
лать это можно было бесплатно. Как так вышло, 
мы с удовольствием  Росздравнадзору разъяс‑
нили и порадовались, что ведомство беспоко‑
ится, чтобы родители детей с пороком сердца 
не несли лишних расходов. Вопрос только в том, 
почему Росздравнадзор не беспокоится о боль‑
ных раком крови, которые тоже могли бы не нес‑
ти лишних расходов, когда им нужна трансплан‑
тация костного мозга (ТКМ).

Кирилл Елютин маленький. Ему нет и четырех ме
сяцев. Неудивительно, что родители Кирилла Светла
на и Александр очень беспокоились, когда выясни
лось, что придется положить такого кроху под хирур
гический скальпель. Перерыли интернет в поисках 
лучшего врача. Нашли множество восторженных от
зывов о кардиохирурге Владимире Ильине, а глав
ное, нашли знакомых, у которых тоже ребенок с по
роком сердца и которые настаивали: оперироваться 
нужно у Владимира Николаевича Ильина, работаю
щего в московской Филатовской детской больнице.

Ключевое слово — «московская». Филатовская 
больница — московская, а Елютины живут в Подмо
сковье. Теоретически Федеральный закон «Об осно
вах охраны здоровья граждан в Российской Федера
ции» №323ФЗ закрепляет за гражданином право ле
читься (и лечить своих детей) где угодно. Статья 19 
гласит: «Пациент имеет право на выбор врача и вы
бор медицинской организации». Но практически 
федеральный бюджет здравоохранения и москов
ский бюджет — это несообщающиеся сосуды. Если 
живешь в Подмосковье, то оперировать порок серд
ца ребенку можно в подмосковных или федераль
ных клиниках, а в московских больницах нельзя 
иначе как на коммерческой основе.

Представьте себе чувства Светланы: вы знаете 
лучшего хирурга, которому готовы доверить своего 
малыша, но не можете сделать это, потому что живе
те по неправильную сторону МКАД. Собирая деньги 
для Кирилла, читатели Русфонда помогли мальчику 
осуществить его закрепленное законом право, по
пранное медицинской бюрократией. Деньги собра
ны, мальчик прооперирован, право восстановлено.

Все это мы разъяснили Росздравнадзору, теперь 
вопрос. Мы рады, что Росздравнадзор следит, чтобы 
пациенты с пороками сердца не платили денег — 
ни своих, ни благотворительных — там, где можно 
оперироваться бесплатно. Но почему Росздравнад
зор не заботится о пациентах, больных раком крови?

Русфонд создал Национальный регистр доноров 
костного мозга имени Васи Перевощикова (Нацио
нальный РДКМ). В нем больше 37 тыс. потенциальных 
доноров. Это второй по величине регистр в стране. 
В нем ищут доноров для своих пациентов такие зна
менитые гематологические клиники, как московский 
НМИЦ имени Дмитрия Рогачева или петербургский 
НМИЦ имени В.А. Алмазова. От доноров Националь
ного РДКМ проведено 13 трансплантаций. Существен
но то, что за поиск и активацию донора в Националь
ном РДКМ пациенты не платят — платит Русфонд.

Однако не все трансплантационные центры поль
зуются Национальным РДКМ. Например, два круп
нейших центра — НМИЦ гематологии в Москве 
и Институт имени Горбачевой в Петербурге — по не
внятным причинам в Национальный РДКМ не обра
щаются, хоть и были не раз приглашены. Если паци
ентам этих прославленных центров не удается най
ти донора в регистрах, которые формируют центры, 
приходится искать донора в международном реги
стре. А трансплантат от зарубежного донора обходит
ся минимум в полтора миллиона рублей. Эти деньги 
должны заплатить сами пациенты или благотвори
тельные фонды, в которые они обращаются. По све
дениям, которые сотрудники упомянутых центров 
приводят на медицинских конференциях, вместе эти 
две клиники каждый год проводят не менее 80 транс
плантаций от доноров, найденных в международ
ном регистре. Иными словами, пациенты могли 
бы не платить ничего, а заплатили 120 миллионов.

Зачем же вынуждать пациентов платить огром
ные деньги там, где спасение можно найти совер
шенно бесплатно?

Ирины футболки приходится 
менять по несколько раз 
в день — на спине появляются 
пятна крови   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА
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